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Курьер новостей

Завод агонизирует

ПОСЛЕДНИМ рабочим днём
для 170 тружеников орлов�

ского завода ОРЛЭКС станет 17
июня. Таким образом, на заводе
останется лишь 50 работников.
Увольнения являются последст�
вием того, что один из основных
инвесторов завода — Олег Кар�
пиков уже несколько месяцев не
выполняет своих обязательств.
Весьма вероятно, что в ближай�
шее время завод прекратит су�
ществование. Принадлежащая
Карпикову фирма «Промтэкс»,
вопреки достигнутым ранее дого�
ворённостям, перестала оплачи�
вать заявки ОРЛЭКСа на приоб�
ретение материалов и комплек�
тующих. 

Тарифы растут…

ВКАРАЧАЕВО�ЧЕРКЕСИИ
повысились тарифы на про�

езд в пригородном и междугород�
ном транспорте. В соответствии
с постановлением правительства
республики стоимость междуго�
родных пассажирских перевозок
повысилась на 18%, пригород�
ных — на 21%. «Руководство ре�
спублики проводило политику
сдерживания роста тарифов, ру�
ководствуясь социальным инте�
ресом населения, а не коммерче�
скими интересами перевозчика.
Сегодня же необходимость повы�
шения тарифов на пассажирские
перевозки обусловливает тот
факт, что при сохранении преж�
них тарифов водители маршрут�
ных транспортных средств будут
работать себе в убыток» — так
объяснила повышение тарифов
министр промышленности и энер�
гетики республики В. Ксалова.

… цены — тоже

ВСВЕРДЛОВСКОЙ области
цены на товары и услуги вы�

росли с начала года на 15,5%.
Больше всего подорожали продо�

вольственные товары. Цены на
них с начала года выросли на
12,6%, а по отношению к маю
2014 года — на 22,4%. По дан�
ным Свердловскстата, меньше
всего с начала года поднялись це�
ны на непродовольственные това�
ры, хотя и тут рост вполне заме�
тен — на 8,5%, а по отношению к
маю прошлого года — на 12,8%.

Сколько ждать
зарплаты?

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ по зара�
ботной плате составила в Чу�

вашии на 1 июня 27,4 млн. рублей.
Вся сумма задолженности сложи�
лась из�за отсутствия у организа�
ций собственных средств. Наибо�
лее высокий удельный вес задол�
женности по заработной плате
приходится на предприятия обра�
батывающих производств (69%) и
строительства (17,7%). Наиболь�
шая просроченная задолжен�
ность приходится на Чебоксары
(21,1 млн. рублей, или 77%).

Сибирь в огне

СЕМЬ лесных пожаров в
Красноярском крае зафикси�

ровало в понедельник краевое ми�
нистерство природных ресурсов и
экологии. Очаги возгораний нахо�
дятся в Богучанском, Мотыгин�
ском и Тасеевском районах на
площади 681 га. Угрозы населён�
ным пунктам нет, заверили в ми�
нистерстве. По предварительной
информации, большая часть по�
жаров возникла из�за гроз. Меж�
ду тем, по данным Сибирского ре�
гионального центра МЧС России,
ещё в двух регионах округа про�
должается ликвидация последст�
вий пожаров. В Забайкалье в ту�
шении и ликвидации последствий
пожаров задействованы более
6100 человек и 1150 единиц тех�
ники. Продолжается работа по
восстановлению жилья и соци�
альной поддержке граждан, пост�
радавших от массовых пожаров.

По сообщениям корреспондентов «Правды» и информагентств.

Адреса сопротивления

С бандитами заодно?
Штаб протеста

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. Активисты
Санкт�Петербургского отделе�
ния Всероссийского созидатель�

ного движения «Русский Лад» провели
серию пикетов, посвящённых Дню
России.

В современной России существует
крайне неоднозначный праздник —
День России, который ранее назывался
Днём независимости. День независи�
мости от кого? Для коммунистов, для
настоящих патриотов 12 июня — это
день убийства нашей страны. Многим
людям непонятно, зачем и почему от�
мечается этот праздник. Например,
день независимости Республики Бела�
русь празднуется 3 июля, в этот день
Красная Армия освободила Минск от
немецко�фашистских захватчиков. А от
кого стали свободны мы? В нашей стра�
не это праздник компрадорской буржу�
азии, которая теперь является коллек�
тивным наместником мирового финан�
сового капитала и «золотого миллиар�
да», эксплуатирующих население.

Главной задачей пикета стало инфор�
мирование людей о том, чему на самом
деле посвящён «праздник» 12 июня. И,
как оказалось, наши люди прекрасно
помнят историю, то, как разрушали на�
шу Родину. Большинство прохожих
поддерживали пикетчиков. Одни одоб�
рительно кивали, другие поднимали
большой палец вверх. Многие подходи�
ли и задавали вопросы, делились свои�
ми воспоминаниями о событиях лета
1990 года. Поддерживали пикет как мо�
лодое поколение, так и пожилые люди.

Подлинную связь времён стереть не�
возможно. Мы знаем и помним наши
настоящие праздники.

ОРЕНБУРГ. В сквере имени В.И.
Ленина на улице Советской на�
чала работу информационная

площадка КПРФ. Её открыл секретарь
обкома С.Н. Романенко, который дал

характеристику «праздника», объяв�
ленного властями Днём России с обяза�
тельным добавлением «День свободы».

— Свободы от чего? — вопрошал
оратор. — От бесплатного получения
квартир, от бесплатного обучения и
лечения? От права на труд и на отдых?
Много от чего освободили нас Горба�
чёв с Ельциным. Сейчас коммунисты
Оренбуржья совместно с коммуниста�
ми Самарской области отстаивают на�
циональный парк «Бузулукский бор».
В этом реликтовом сосновом бору, 
по соглашению с губернатором Ю.А.
Бергом и федеральным министром
природы и экологии С.Е. Донским,
нефтяные олигархи готовятся начать
добычу углеводородов, что крайне
опасно для судьбы «зелёной жемчу�
жины» степного края.

Затем к микрофону подошёл выпуск�
ник Центра политической учёбы при
ЦК КПРФ, секретарь обкома Д.Д. Ба�
турин, который предложил сравнить
потери нашей страны от разрушений в
годы Великой Отечественной войны с
продолжающейся разрухой, начавшей
свой отсчёт 12 июня 1990 года. Это ил�
люстрировали плакаты и таблицы на
выставленных стендах.

У входа в сквер в красной палатке
КПРФ люди ставили свои подписи под
обращением в защиту соснового бора,
а многие из них требовали отставки
правительства Медведева, поддержи�
вающего нефтяных олигархов. К па�
латке выстроилась очередь, ведь орен�
буржцы хорошо знают значение бора
для экологии области, так же, как и то,
что в случае гибели национального
парка не исключена серьёзная подвиж�
ка песков, глубина которых под сосна�
ми достигает 90 метров.

Весь день на информационной пло�
щадке звучали патриотические песни
и марши — от современных песен
А.А. Харчикова до боевого «Проща�

ния славянки». Гуляющим по пеше�
ходной улице Советской или пришед�
шим с детьми в сквер имени В.И. Ле�
нина молодые комсомольцы и комму�
нисты раздавали листовки и газеты
«Правда», «Советская Россия»,
«Оренбургская правда».

В этот день коммунисты четырёх
районных комитетов областного цент�
ра, сменяя друг друга, встречались с
жителями и гостями города, которые
благодарили организаторов за разъяс�
нение позиции КПРФ по многим во�
просам, в том числе и по отношению к
этому несуразному празднику, посвя�
щённому событию, ставшему основой
величайшей трагедии — разрушения
Союза Советских Социалистических
Республик.

Б ЛАГОВЕЩЕНСК. Коммунисты
Благовещенского отделения КПРФ
совместно с комсомольцами прове�

ли пикет, посвящённый событиям 25�лет�
ней давности. 12 июня 1990 года была
принята декларация «О государственном
суверенитете РСФСР», которая дала нача�
ло развалу Советского Союза. Сегодня эту
позорную дату сделали государственным
праздником, пытаясь навязать ложное
представление о тех процессах, которые
происходили и происходят в стране.

Участники пикета раздавали прохо�
жим листовки, раскрывающие истинную
суть псевдопраздника, и газету «Правда».

По сообщениям пресс�служб 
региональных отделений КПРФ.

Аналогичные акции прошли во многих
регионах страны.

В Пензе по инициативе комсо�
мольцев состоялся пикет с требова�
нием убрать памятник белочешским
легионерам, которые в мае 1918 го�
да устроили в городе бойню.

Н АПОМНИМ, что памятник белочеш�
ским бандитам был установлен в Пензе в
марте этого года. Тихо, без лишней огла�

ски. Об открытии позорного монумента на же�
лезнодорожной станции Пенза�III не сообщило
ни одно СМИ. А впервые о планируемой уста�
новке памятника убийцам из Чехословацкого
корпуса речь зашла ещё пять лет назад. Тогда
пензенские коммунисты тоже выходили с про�
тестом на улицы города, и местные власти ре�
шили повременить с установкой монумента.
Подобные памятники белочехам установлены в
ряде других российских городов. Горожане воз�
мущены таким кощунством и надругательством
над исторической памятью.

Первый секретарь Пензенского горкома
КПРФ, учитель истории Дмитрий Филяев счи�
тает установку памятника белочехам в Пензе
историческим вандализмом.

— В конце мая 1918 года эти бандиты факти�
чески начали Гражданскую войну в России, —
отметил он. — Одним из первых городов, кото�
рый пострадал от действий Чехословацкого
корпуса, была Пенза. Белочехи захватили прак�
тически весь город. На несколько дней им уда�
лось установить свою власть. Всё это время они
мародёрствовали, были замешаны в убийстве
многих партийных активистов и мирного насе�
ления. Во время белочешского мятежа в Пензе
погибли сотни людей. А теперь наши чиновни�
ки при содействии правительства Чехии устано�
вили этим людям памятник в Пензе. Что это,
если не акт исторического вандализма?

Участники пикета держали в руках плакаты:
«Не дадим переписать историю!», «Памятник
оккупантам и палачам — позорище для Рос�
сии!», «Хватит плевать в наше прошлое!», «Па�
мятнику белочехам — не место на пензенской
земле». 

Коммунисты возмущены установкой этого
монумента и будут добиваться от городских вла�
стей его сноса. 

Пресс�служба Пензенского обкома КПРФ.

День России — навязанный «праздник»

Празднование Дня русского языка, подготов�
ленное и проведённое в Москве и других городах
Российской Федерации созидательным движени�
ем «Русский Лад», явилось заметным вкладом ле�
вопатриотических сил, объединившихся вокруг
КПРФ, в укрепление суверенитета и целостности
нашей страны. Ведь именно русский язык, обес�
печивая возможность межнационального обще�
ния народов нашей многонациональной Родины,
является одной из важнейших скреп государства.

Крепить
дружбу народов
О ТКРЫВАЯ очередное

заседание Общероссий�
ского штаба протестных

действий, прошедшее 9 июня,
руководитель штаба, замести�
тель Председателя ЦК КПРФ
Владимир Кашин отметил, что
КПРФ много лет добивалась
официального признания пра�
здника День русского языка и
добилась, можно сказать, вопре�
ки желанию властей. И вот этот
вынужденный характер призна�
ния объясняет тот факт, что про�
правительственные СМИ, кана�
лы телевидения как бы не заме�
чают праздник. Объяснение
этому одно: он проводится под
красными знамёнами КПРФ,
при этом с каждым годом обре�
тает всё более отчётливый облик
всенародного торжества. Про�
властные СМИ «не заметили»
не только акцию в рамках празд�
ника на ВДНХ в Москве, но и
празднование Дня русского язы�
ка 5 июня в Пятигорске, кото�
рый стал опорным пунктом это�
го праздника для общественнос�
ти Северо�Кавказского, Южно�
го и Крымского федеральных
округов. Известно, что враги
России спят и видят Кавказ в ог�
не, погрязший в борьбе с терро�
ристическими силами, мечтают
оторвать Северный Кавказ от
России, но не получается. И
прежде всего благодаря тому до�
брому, что было заложено в годы

Советской власти, дружбе и со�
трудничеству народов, объеди�
нённых русским языком. И то,
как ведут себя телеканалы при
освещении мероприятий одной
из представленных в Госдуме
партий, КПРФ, на столь важ�
ном государственном направле�
нии, — возмутительно, требует
энергичного протеста. Заслужи�
вают слова благодарности все
входящие в состав Общероссий�
ского штаба протестных дейст�
вий организации, особенно
«Русский Лад», подготовившие
это прекрасное мероприятие.

Участники заседания обсу�
дили вопрос подготовки к про�
ведению 22 июня массовых ме�
роприятий, связанных с 74�й
годовщиной начала Великой
Отечественной войны совет�
ского народа против агрессии
фашистской Германии. В этот
день в Москве состоится возло�
жение цветов к могиле Неизве�
стного солдата у Кремлёвской
стены, а в других городах — к
памятникам павшим героям. 

25 июля по инициативе ЦК
ЛКСМ комсомольцы и моло�
дёжь проведут массовую акцию
«Антикап�2015». С информаци�
ей о подготовке к ней на заседа�
нии рассказали секретарь ЦК
КПРФ Юрий Афонин, первый
секретарь ЦК ЛКСМ Анатолий
Долгачёв.

Валентин СИМОНИН.

Санкт�Петербург Оренбург

Благовещенск

22,9миллиона человек —
такова численность

населения России, чьи дохо�
ды ниже прожиточного ми�
нимума. По данным Росста�
та, за первый квартал этого
года армия малоимущих в
стране увеличилась на 3,1
миллиона, а уровень беднос�
ти повысился до 15,9%. Та�
ким образом, в эту катего�
рию теперь попадает каж�
дый шестой россиянин.

Цифра дня

ВВВВ рррр ееее мммм яяяя
вввв ыыыы бббб ииии рррр аааатттт ьььь
«««« ПППП рррр аааа вввв дддд уууу »»»»

Во всех почтовых
отделениях России можно

оформить подписной
абонемент на газету «Правда»

на второе полугодие
2015 года. 

Наш индекc
остаётся прежним

— 50102.
Сведения о газете «Правда», в

том числе её индекс и цена подпис�
ки, по�прежнему приведены в I томе
объединённого каталога «Пресса
России». Узнать на почте этот ката�
лог «в лицо» очень просто: его об�
ложка — зелёного цвета.

●● Скорая расправа над «Скорой»
Чиновники не готовы к конструктивному

диалогу с медиками

●● Тракторы не по карману
Сельхозпроизводителей оставят без техники

— 2�я страница

●● Левая оппозиция объединяется
Одна из главных задач — мирное разрешение
конфликта в Донбассе

— 3�я страница
●● Сталин использовал любую

возможность оттянуть войну
Сообщение ТАСС от 14 июня 1941 года было
политически продуманным шагом

— 4�я страница

Сегодня в номере:

Предвыборный синдром

Очередной мухлёж
«партии власти»

Н А ДНЯХ лидеры этих партийных фрак�
ций внесли в Госдуму законопроект о
переносе парламентских выборов с де�

кабря на третье воскресенье сентября 2016 го�
да. Написанный под диктовку «единороссов»,
законопроект о досрочном роспуске парла�
мента имеет своей целью затруднить гражда�
нам возможность осознанного выбора, так как
избирательная кампания в случае переноса
выборов на сентябрь придётся на время отпус�
ков. Об этом заявил 15 июня на пресс�конфе�
ренции в агентстве «Интерфакс» Председатель
ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. Официального
обоснования столь серьёзного вмешательства
в сложившуюся систему выборов так и не
представлено. Поэтому лидер КПРФ настаи�
вает на необходимости встречи у президента
России лидеров фракций с участием председа�
теля Думы, потому что речь идёт не просто о
переносе сроков выборов, а о возможно рез�
ком ухудшении политической ситуации.

«Голосовать между уборкой картошки и ка�
пусты — это абсолютно недостойный порядок
проведения выборов, проявление неуважения
к избирателям, — заявил лидер коммунистов.
— Похоже, что после эйфории от присоедине�
ния Крыма и удачного проведения парада в
честь 70�летия Победы возвращаются ельцин�
ско�майдановские времена, которые очень
дурно пахнут». Не в первый раз осуществляет�
ся попытка разрушить политическую систему,
как это было в 1991, 1993, 1998 годах. И сейчас
финансовая ситуация стала такой, что правя�
щей партии трудно идти на честные выборы. В
случае же переноса выборов — отчитываться
за свои «достижения» не придётся. «Это насто�
ящий мухлёж с далеко идущими последствия�
ми. Это похоже на спецоперацию», — сказал
Геннадий Андреевич. Избирателя хотят в оче�
редной раз вывести за скобки, что может подо�
рвать легитимность вновь избранного парла�
мента, привести к активизации антироссий�
ских сил, подобно тому, как это происходило
на Украине. 

«Нам досрочные выборы не нужны. Надо
всё проводить в установленные сроки. Если же
они хотят досрочных выборов, пусть внесут
вопрос о доверии правительству. Мы этому
курсу не доверяем, а они воздержатся. После
такого голосования в соответствии с Консти�
туцией можно будет распускать Думу и назна�
чать выборы. А вместо этого они обращаются в
Конституционный суд за разъяснениями —
что значит «пять лет»? Пять лет — это 60 меся�
цев, или 1826 дней. Хотят уложиться в консти�
туционные сроки — пусть проводят выборы 
4 ноября. И через 30 суток новая Дума присту�
пит к работе, а полномочия предыдущего со�
става будут полностью исчерпаны. Мы настаи�
ваем на том, чтобы всё было сделано по зако�
ну. Мне эта Конституция не нравится, но Дума

не должна показывать пример, как можно ло�
мать политическую систему, не должна изде�
ваться над избирателем, лишая его права осо�
знанного выбора. Нам всем позарез нужны че�
стные выборы, полноценные дебаты, сопер�
ничество программ и команд и реальный вы�
бор избирателей. Это способ сформировать
более сильное и эффективное правительство»,
— заявил Геннадий Зюганов. 

Если решение о переносе выборов состоит�
ся, то о никакой экономии бюджетных
средств, о чём нам говорили ранее, речи идти
не будет, подчеркнул участник пресс�конфе�
ренции секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов.
Только «отступных» депутатам нынешнего со�
зыва за досрочное прекращение полномочий
придётся заплатить 700 миллионов рублей.
Институт выборов нельзя превращать в про�
фанацию, сентябрьские выборы приведут к
отчуждению избирателей от выборного про�
цесса. На самом деле речь идёт не об «измене�
нии срока выборов», а о сокращении полно�
мочий Государственной думы, впервые из�
бранной на пять лет. Даже Ельцин себе таких
вещей не позволял. 

Сергей Обухов высказал предположение об
истинных целях переноса выборов, которые
не называются. К примеру, известно, что в
2016 году нам придётся платить повышенные в
разы ставки налогов на приватизированные
квартиры и дачные участки. Платёжка должна
прийти в ноябре—декабре 2016 года. Когда
пенсионеру, имеющему пенсию 9 тысяч руб�
лей, придёт счёт на 18 тысяч рублей за его
двухкомнатную квартиру, в декабре он будет
голосовать совершенно определённым обра�
зом. Есть и другое возможное объяснение до�
срочных выборов: пример Казахстана — со�
вершенно неожиданные и немотивированные
досрочные выборы президента. Нельзя исклю�
чать, что подобный сценарий может быть ра�
зыгран и в России.

Независимо от политической ориентации
мы все заинтересованы, чтобы предстоящие
выборы были максимально легитимными,
сказал участвовавший в пресс�конференции
секретарь ЦК КПРФ Юрий Афонин. Никто не
заинтересован в том, чтобы после нелегитим�
ных выборов были попытки выводить на ули�
цу людей, которые бы по команде западных
спецслужб или «пятой колонны» диктовали
стране свои условия. По�настоящему честные
выборы должны обеспечить реальное предста�
вительство политических партий, высокую яв�
ку избирателей, отсутствие фальсификаций. К
сожалению, за последние два года в Единый
день голосования не удалось достичь этих по�
нятных большинству избирателей параметров
честных выборов на местном уровне.

Александр ДЬЯЧЕНКО.

До парламентских выборов 2016�го остаётся ещё полтора
года, а вокруг них уже разгорелась нешуточная борьба: две
партии, называющие себя оппозиционными — ЛДПР и
«Справедливая Россия», — объединившись с правящей пар�
тией «Единая Россия», решили сократить срок работы из�
бранного народом парламента на три месяца.
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Парламентский дневник

В повести Катаева гимназист�первоклассник в восторге приносит
дневник с первыми отметками. Дома шокированы — в дневнике только
двойки! Но восторг его не умеряется: «Важно, что отметки! Понимаете:
от�мет�ки!» Забавно, конечно, было видеть спикера Госдумы Нарышки�
на в роли лопоухого гимназиста, когда он в восторге поздравлял дум�
цев с избавлением от «идеологического монополизма», от «единомыс�
лия», с явлением «рыночной экономики» и т.д., словно не замечая, что
принесло это России: деградацию промышленности, науки и образо�
вания, войны и потери территорий, социальное неравенство и тоталь�
ную коррупцию... То есть двойки по всем предметам.

П ОТОМУ И БЫЛО так приятно наблю�
дать, каким холодным душем охладил
восторги спикера наш депутат С.Г.

Левченко, выступая на часе политических за�
явлений. 

Что дал России отказ от плановой системы?
На региональном уровне вместо чётких и яс�
ных планов с конкретными целями и показа�
телями — пустопорожние «программы разви�
тия», набитые словесами типа «инерцион�
ный», «консервативный», «инвестиционный»,
«пессимистический» и т.д. Причём любой из
этих планов требует денег, но не гарантирует
никаких результатов. А на уровне федераль�
ных округов ни скоординированных программ
развития, ни планов нет. Да и как планиро�
вать, если, например, энергия и тепло для
крупных предприятий подорожали на 40% по
сравнению с прошлым годом? 

А на уровне страны в целом — неопределён�
ность и непредсказуемость. Нам обещали, что
при вступлении в
ВТО будет полное
счастье, а напоро�
лись на санкции и
проблемы. Созда�
ли министерство
развития Сибири
и Дальнего Восто�
ка, но функции и
обязанности его
не определили.
Энергетическая
стратегия меня�
лась уже пять раз,
а схема размеще�
ния объектов
энергетики меняется каждый год. Мэру любо�
го города или посёлка приходят противореча�
щие друг другу документы — что при этом он
скажет жителям о том, куда будет двигаться
посёлок или город?

В советское время и Академия наук, и Совет
Министров, и Госплан, и министерства, и ме�
стные руководители совместно определяли
пути развития территорий. Пора наводить по�
рядок в хаосе противоречивых, постоянно ме�
няющихся многочисленных документов.
Нужно определить цели на каждом уровне и
не выделять «туда миллион — сюда миллион»,
а создавать конкретные школы, дороги, пред�
приятия, детские сады. И каждый житель дол�
жен знать об этом и спрашивать с власти за
исполнение. Именно поэтому и добивались
коммунисты принятия закона «О стратегичес�
ком планировании в Российской Федерации».
Но сегодня он имеет скорее «психологичес�
кий» характер.

Но вот пришёл «правительственный час», на
котором докладывали министр энергетики
А.В. Новак, руководитель Федеральной служ�
бы по тарифам С.Г. Новиков и аудитор Счёт�
ной палаты В.Н. Богомолов. По традиции ми�
нистр докладывал больше о достижениях, ру�
ководитель — о законодательстве, а аудитор
сразу взял быка за рога: «…Я сразу о недостат�
ках, о том, что мы выявили в ходе проверок,
потому что о хорошем уже говорилось». 

И рассказал о задержках в перечислении де�
нег, о неисполнении расходов федерального
бюджета, о неиспользовании бюджетных ас�
сигнований. И о закупках шикарных автомо�
билей для руководства — не преступление, но
явно вызывающее поведение в нынешних ус�
ловиях. И уже который год Счётная палата от�
мечает слабый контроль минэнерго при разде�
ле продукции. На Сахалине собственники�ка�
питалисты не могут договориться о цене на газ
— и сто миллиардов кубометров газа, добытых
из�под земли, под землю же и закачиваются.
Хрестоматийный пример капиталистического
хищничества! А страдаем мы все: Россия не
получила из�за этого пять миллиардов долла�
ров налогов и обязательных платежей! Там же,
на Сахалине, капиталисты расплачиваются с
государством «натурой», добытым газом. А ис�
пользовать его для внутренних нужд нерента�
бельно, и ежегодные потери бюджета состав�
ляют 15 миллиардов рублей.

Но вот как по�разному могут трактоваться

одни и те же цифры, было продемонстрирова�
но в течение нескольких минут.

«Федеральная программа газификации не
разработана, поэтому уровень газификации
регионов за период с 2011 по 2014 год увели�
чился только на 2%, с 63% до 65%», — сурово
сказал аудитор.

«Россия является крупнейшим экспортёром
газа, однако на начало текущего года уровень
газификации страны составляет только 65%»,
— упрекнул наш депутат А.В. Корниенко. 

«За последние десять лет уровень газифика�
ции вырос в целом по стране с 55% до 65%», —
с достоинством отметил министр. 

Но всё же на конкретный вопрос о сроках
газификации всей страны так и не ответил.
Опять пошли словеса об «инвестициях», о «со�
финансировании» вместо чётких цифр и сро�
ков, как было во времена электрификации.

Процентов касался и вопрос депутата Н.Н.
Иванова из фракции КПРФ. Он обратил вни�

мание на то, что реальные затраты в себестои�
мости электроэнергии таковы: производство
— 65%, передача — 35%, сбыт — 5%. А для по�
требителя это выглядит следующим образом:
производство — 35%, передача — 55%, сбыт —
10%. Слишком дорого обходятся потребителю
передача и сбыт. Необходимо провести сис�
темный анализ и привести структуру цен в со�
ответствие с реальностью. 

На что министр бодро ответил: повышение
эффективности электросетей — одна из задач,
на это направлены и реализуемые мероприя�
тия, и принятие нормативно�правовых актов.

Подводя черту, снова выступал депутат С.Г.
Левченко. Он вернулся к теме, с которой на�
чинал заседание, — к необходимости плани�
рования, и прежде всего в топливно�энергети�
ческом комплексе. 

Сибирский и Дальневосточный макрореги�
он, один из основных по добыче и производст�
ву электроэнергии и углеводородов, долго
ожидал начала масштабной добычи газа. Ко�
выктинское месторождение было разведано
более 30 лет назад. Сибирский и Забайкаль�
ский регионы ждали решения, чтобы газ по�
шёл к ним. Решение принято по газопроводу
«Сила Сибири», но, к сожалению, основные
поставки пойдут мимо, за рубеж. 

Депутат поставил вопрос: на что ориентиро�
ваться Иркутской области, которую он пред�
ставляет, на газ или на уголь? Или на искусст�
венный газ, получаемый из нефти, которым с
советских времён отапливаются крупные го�
рода области. На что должны рассчитывать
потенциальные потребители? 

При решении важнейших задач происходит
конфликт интересов: производители, потреби�
тели энергии и власть, как лебедь, рак и щука,
тянут каждый в свою сторону, стараются ре�
шать свои задачи. Возникает абсурдная ситуа�
ция: в округе находятся крупнейшие месторож�
дения газа, а он газифицирован всего на 20%. 

Депутат, как опытный производственник,
напомнил министру, что энергетика должна
развиваться с опережением — промышлен�
ность идёт следом. И обратился к министру с
предложением взять на себя инициативу и
быть лидером и интегратором развития про�
мышленности. И если у министерства для это�
го не хватает полномочий — депутаты готовы
обеспечить законодательную поддержку.

Александр ТРУБИЦЫН.

Что давало нам
планирование?

За достойную медицину!

Р ЕЧЬ ИДЁТ о задержках с
прибытием бригад «Ско�
рой помощи» на вызов к

пациентам. Обычным явлени�
ем стал приезд «скорой» через
несколько часов после вызова.
В связи с «реформой» ликви�
дирована реанимационно�кар�
диологическая бригада. Офи�
циального статуса уже лишены
педиатрические бригады, и
вынашиваются планы совмес�
тить диспетчерские службы
«детских» и «взрослых» бригад
с организацией общей очере�
ди, что неминуемо снизит ка�
чество и доступность оказания
медицинской помощи детям
Васильевского острова.

В настоящее время офици�
альное количество бригад
«Скорой», обслуживающих
Васильевский остров, по са�
мым скромным оценкам,
меньше нормативного в полто�
ра раза, а по советским нормам
бригад должно быть вдвое
больше. Причём из�за недо�
статка кадров и плохой орга�
низации графиков смен неред�
ки ситуации, когда реально де�
журящих бригад в полтора�два
раза меньше от официального
количества. 

Чиновники района и руко�
водство поликлиники, мани�
пулируя статистическими дан�
ными, утверждают, что всё в
порядке: среднее время при�
бытия «скорой» к пациенту из
этого отделения Василеостров�
ского района соответствует
нормативам, как и среднесу�
точная нагрузка на одну брига�
ду. Однако средняя температу�
ра по больнице не может слу�
жить утешением тяжелоболь�
ным. Например, в мае число
задержек прибытия на вызов
«взрослых» бригад, когда «ско�
рая» приезжала более чем че�
рез час после вызова, достига�
ло 56 случаев в сутки, а это
больше половины вызовов. В
апреле из�за недостаточного
количества бригад время при�
бытия после вызова достигало
6 часов. Согласно итогам про�
верки, проведённой в декабре
прошлого года по требованию
активистов профсоюза «Дейст�
вие», в период за 9 месяцев
2014 года количество вызовов,
выполненных с задержкой, со�
ставило более 30 процентов у
взрослых и почти 10 процентов
— у детей. 

Ранее в городской поликли�
нике № 4 существовало особое
отделение оказания скорой по�
мощи детям Василеостровско�
го района. С 1 декабря 2014 го�
да оба отделения — детское и
взрослое — были объединены,
но главный врач А.Ю. Абдул�
лаев обещал, что будет принят
регламент работы, согласно
которому педиатрические бри�
гады станут обслуживать толь�
ко педиатрические вызовы.
Однако это обещание не вы�
полнено, и по информации,
которой располагают в проф�
союзе «Действие», руководство
поликлиники планирует ввес�

ти общую очередь бригад для
вызовов к детям и взрослым. 

В этом случае возникнут си�
туации, когда на вызов к детям
будут отправляться терапевты,
а на вызов к пожилым людям
— педиатры. «Но ребёнок —
это не маленький взрослый, —
напоминают в профсоюзе ме�
диков, — ребёнок имеет анато�
мо�физиологические особен�
ности, для детей характерна
своя, отличная от взрослых
группа заболеваний. Дети
младшего возраста не могут
сформулировать свои жалобы,
понять проблему ребёнка мож�
но, только наблюдая за ним,
имея специальное образование
и опыт работы с детьми. Ока�
зывать детям квалифициро�
ванную неотложную помощь
должен педиатр, в иной ситуа�
ции жизнь ребёнка будет по�
ставлена под угрозу!»

«Если поступит вызов к уми�
рающему ребёнку, в то время
как наши педиатры будут на
обычном вызове, кто будет от�
вечать?» — задаёт вопрос лидер
первичной организации проф�
союза «Действие» фельдшер
Мария Куклева. Уже сегодня
педиатры говорят, что в случа�
ях объединения очереди вызо�
вов и принуждения их к работе
не по профилю они просто
уволятся.

Ситуацию делает особенно
острой географическое поло�
жение Васильевского острова:
во время навигации, в связи с
разведением мостов, оказание
скорой медицинской помощи
населению района по месту
жительства осуществляется си�
лами одного отделения «Ско�
рой», бригады из других райо�
нов на остров не попадут.

До 1 января 2014 года на от�
делении скорой медицинской
помощи базировалась специа�
лизированная кардиологичес�
кая бригада, которая эффек�
тивно работала в течение 20
лет, располагала грамотными
специалистами, оказывала
специализированную помощь
коронарным больным. По
мнению профсоюзных активи�
стов, ликвидация кардиологи�
ческой бригады плюс кадро�
вый дефицит, колоссальные
задержки прибытия на вызо�
вы, островное положение рай�
она привели к неоправданным
смертям пациентов с инфарк�
том миокарда, для которых
жизненно важно «правило
первого часа» при оказании
экстренной помощи.

Мало того, есть намерения
ещё сократить бригады «Ско�
рой помощи» в ночное время
суток. Это при том, что и сего�
дня нагрузка на одну бригаду
может достигать 20 и более вы�
зовов в сутки. Обоснование
данных планов — «экономиче�
ская нерентабельность» отде�
ления скорой медицинской
помощи. Подобная политика
администрации приведёт к
массовым увольнениям со�
трудников, так как нагрузка

возрастёт в разы, а коллектив
потеряет грамотных специали�
стов. В среднем сотрудники
работают на полторы ставки,
то есть уже сегодня имеется де�
фицит кадров.

Вместо того чтобы решать
эту проблему созданием более
привлекательных условий тру�
да, главный врач А.Ю. Абдул�
лаев в конце прошлого года со�
кратил 69 вакантных ставок
врачей, фельдшеров и санита�
ров. К слову, А.Ю. Абдуллаев
получил недавно известность
как самый «богатый» главврач
Петербурга, после того как в
соответствии с законодатель�
ством был опубликован его
официальный доход за 2014
год: 21,86 млн. рублей. После
обнародования таких фактов
становится ясно, откуда берут�
ся официальные данные о
средней зарплате врачей в 30—
40 тысяч рублей, если доходы
чиновников от медицины
складываются с грошовой зар�
платой рядовых медиков. 

Много раз профсоюз стучал�
ся во все органы власти, пыта�
ясь донести до чиновников, что
«оптимизация», тем более дове�
дённая до абсурда, лишает жи�
телей Васильевского острова
гарантий получать скорую мед�
помощь вовремя, что ставит их
здоровье и жизнь под угрозу,
нарушает право, зафиксиро�
ванное в статье 41 Конституции
РФ. Но все обращения просто
сбрасывались на уровень рай�
онного руководства.

5 июня состоялась встреча
представителей профсоюза с
руководством городской поли�
клиники и представителем ад�
министрации Василеостров�
ского района. Эта встреча ещё
раз убедила медиков, что чи�
новники и работодатель не го�
товы к конструктивному диа�

логу, зато готовы искажать ре�
альное положение дел. Так, бы�
ло заявлено, что на другой, пя�
той подстанции «Скорой по�
мощи», также расположенной
на Васильевском острове, су�
ществует реанимационная бри�
гада. Однако, по словам со�
трудников самой подстанции,
в настоящее время там есть од�
на бригада, не имеющая необ�
ходимого оборудования для ре�
анимобиля и занимающаяся по
большей части доставкой па�
циентов из стационара в сана�
торий. Более того, впервые
(якобы на летнее время) сокра�
щены на пятой подстанции од�
на из трёх врачебных и одна пе�
диатрическая реанимационная
бригады. Сотрудники подстан�
ции полагают, что они уже не
будут восстановлены. Остав�
шиеся две врачебные и две
фельдшерские бригады специ�
ализируются не на вызовах по
месту жительства, а на вызовах
в общественные места и участ�
вуют в обслуживании ещё двух
районов города, поэтому после
разведения мостов бригады мо�
гут оказаться за пределами Ва�
сильевского острова.

Главный врач А.Ю. Абдуллаев
на встрече отрицал наличие пла�
нов объединения очереди вызо�
вов «детских» и «взрослых» бри�
гад, однако зафиксировать это в
протоколе встречи наотрез от�
казался. Когда в качестве дока�
зательства задержки на вызов в 
6 часов, которая произошла в
апреле, профсоюзная сторона
предложила принести журнал
приёма и передачи вызовов, в
этом было отказано.

На большинство острых во�
просов главврач Абдуллаев от�
вечал, что «оптимизация» дик�
туется сверху Комитетом по
здравоохранению правительст�
ва Санкт�Петербурга и прика�

зом минздрава № 388�вн, а он
на хорошем счету у начальства
и начальство им довольно. На�
до полагать, с задачами, по�
ставленными минздравом,
данный руководитель справля�
ется, за что и получает достой�
ное вознаграждение. Одна про�
блема: выполнение поставлен�
ных задач идёт во вред пациен�
там и честным врачам.

В течение 2014 года первичная
организация профсоюза «Дейст�
вие», объединившая более поло�
вины сотрудников отделения
скорой медицинской помощи
городской поликлиники № 4
Петербурга, добилась отмены
целого ряда приказов главврача
учреждения, нарушающих тру�
довые права сотрудников. Отве�
том на это стало административ�
ное давление на самых активных
членов профсоюза.

В завершение акции медики
вновь, как они делали это уже
множество раз, потребовали
восстановить доступность экс�
тренной медицинской помощи
населению Васильевского ост�
рова в соответствии с нормати�
вом прибытия на вызов в тече�
ние не более 20 минут в каждом
случае, а не по среднестатисти�
ческим данным. 

Для этого необходимо вос�
становить сокращённые став�
ки врачей и фельдшеров вы�
ездных бригад, обеспечить в
2015 году одновременное де�
журство не менее 7 круглосу�
точных бригад, а к 2016 году —
не менее 10 круглосуточных
врачебных бригад по оказанию
помощи взрослому населению
с сохранением трёх педиатри�
ческих и двух фельдшерских
бригад. Медики требуют также
создать в их отделении реани�
мационную бригаду, жизненно
необходимую в условиях Васи�
льевского острова, укомплек�
товать для этого оборудовани�
ем реанимобиль и обеспечить
обучение сотрудников.

Профсоюз намерен реши�
тельно добиваться от чиновни�
ков отказа от планов объедине�
ния диспетчерских служб «дет�
ских» и «взрослых» бригад с со�
зданием общей очереди вызо�
вов, восстановления официаль�
ного статуса специализирован�
ных педиатрических бригад и
возвращения для них прежнего
отдельного норматива нагрузки
— 8 вызовов в сутки.

В ходе акции также стало
очевидно, что медики не наме�
рены мириться с администра�
тивным давлением на активис�
тов независимого профсоюза
«Действие», а именно с угроза�
ми, завышенной трудовой на�
грузкой, беззаконными дис�
циплинарными взысканиями. 

Государственная инспекция
труда по Санкт�Петербургу за�
держивает ответы, а то и вовсе
не реагирует на обращения
профсоюза «Действие» по во�
просам нарушения трудовых
прав врачей и фельдшеров, без�
действует в отношении приве�
дённых в обращениях профсо�
юза фактов.

Врачи и фельдшеры отделе�
ния скорой медицинской помо�
щи городской поликлиники 
№4 Петербурга сегодня борются
за жизнь и здоровье пациентов
не только на рабочих местах, но
и в столкновении с гигантской
административной чиновничь�
ей машиной. Описанная ситуа�
ция — один из многочисленных
примеров результатов «рефор�
мы» здравоохранения, но сда�
ваться медики не намерены.

Ольга ЯКОВЕНКО.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Санкт�Петербург.
Фото автора.

Скорая расправа
над «Скорой»

Сотрудники отделения скорой медицинской
помощи городской поликлиники № 4 Петер�
бурга провели пикет. В акции протеста приня�
ли участие несколько десятков врачей и
фельдшеров «Скорой» Василеостровского
района нашего города. Организаторами пике�
та стали активисты профсоюза медиков «Дей�
ствие», в который входят более половины ра�
ботников этого отделения. Обоснованных пре�
тензий к условиям труда и зарплате у медиков
немало, но всё же главное требование — обес�
печение пациентов своевременной квалифи�
цированной помощью. Возмущение и протест
медиков вызваны кризисными тенденциями в
организации службы экстренной и неотложной
медицинской помощи населению района.

Крестьянская доля

Тракторы
не по карману

Г ЛАВНЫМИ ФАКТОРА�
МИ сокращения рынка
были названы недостаток

оборотных средств на селе и
высокая закредитованность
сельскохозяйственных пред�
приятий. Согласно прогнозам,
эта тенденция продолжится и в
дальнейшем.

Агентство приводит слова
президента ассоциации «Роса�
громаш» К. Бабкина, который
отметил, что перспективы
российского рынка сельхозма�
шиностроения из�за сложив�
шейся экономической ситуа�
ции весьма мрачны. По его
словам, в этом году россий�
ский рынок комбайнов уже
упал на 40%, у «Ростсельма�
ша» снижение поставок соста�
вило 10%, и в ближайшее по�
лугодие тенденция падения
рынка сельхозмашинострое�
ния только продолжится, на
это влияет целый ряд факто�
ров; в первую очередь — запре�
дельные кредитные ставки из�
за политики Центробанка. Это
говорит о том, что государство
не стимулирует увеличение
производства зерна. Рынок
падает, а тот факт, что продажи
сельхозмашин упали во всём
мире, — слабое утешение.

В странах Европы и США
падение составило около 8%,
но отечественному сельхоз�
машиностроению ещё нужно
компенсировать отставание
за прошлые годы. Директор
«Петербургского тракторного
завода» Сергей Серебряков
поддержал эту точку зрения:
«В 2006 году в России было
около 50 тысяч энергонасы�
щенных тракторов. По расчё�
там минсельхоза РФ, для эф�
фективных работ на террито�
рии нашей страны нужно
иметь 60 тысяч таких тракто�
ров. Сегодня мы имеем чуть
меньше 30 тысяч, из них
только 18 тысяч младше 10
лет. Это общая тенденция, с
учётом и отечественного про�
изводства, и импорта техни�
ки. Сегодня для эффективно�
го развития сельского хозяй�
ства в нашей стране нужно
покупать или производить
минимум 10 тысяч энергона�
сыщенных тракторов в год».
Между тем долги сельхозпро�
изводителей почти в 1,5 раза
превышают их выручку.

Задолженность российского
сельхозпроизводства (без учё�
та пищевой и перерабатываю�
щей промышленности) к за�

вершению 2013 года достигла
2,12 трлн. рублей, что состав�
ляло 141% от годовой выручки
отрасли. К концу 2009 года
долг составлял 1,16 трлн. руб�
лей (120% к выручке). Об этом
сообщил, выступая на фору�
ме, управляющий директор
управления агропромышлен�
ного комплекса Внешэконом�
банка Анатолий Тихонов. 

Если в 2009 году на погаше�
ние основного долга сельхоз�
производители направили 37%
от выручки (360 млрд. рублей),
то в 2013 году – 42,5% (637
млрд. рублей), без учёта гос�
субсидий российское сельхоз�
производство в 2013 году име�
ло бы отрицательную рента�
бельность — 5,6%, добавил Ти�
хонов. Сегодня, даже в весьма
отдалённой перспективе, не
просматривается возможность
для российского крестьянства
выпутаться из гигантского
долга более чем в 2 трлн. 
рублей.

75—80% российских сель�
хозпроизводителей из�за дол�
гов не могут поднять зарплату
до среднего уровня по своим
субъектам Федерации и модер�
низировать производство.

Поэтому весьма сомнитель�
но, что принятое на днях по�
становление правительства РФ
об увеличении размера субси�
дий отечественным произво�
дителям сельхозтехники до
25—30% будет способствовать
радикальному обновлению
парка сельхозмашин.

Елена КРАСНОЛУЦКАЯ.

В отрасли наметились серьёзные пробле�
мы, которые уже привели к сокращению сель�
хозмашиностроения в нынешнем году, сооб�
щает агентство «РБК» со ссылкой на экспертов,
участвовавших в дискуссии на Первом всерос�
сийском форуме продовольственной безопас�
ности, прошедшем в Ростове�на�Дону.

Под разговорчики 
об импортозамещении

ПО ДАННЫМ РОССТАТА, в апреле про�
мышленное производство в России упа�

ло на 4,5% по сравнению с апрелем прошло�
го года, в том числе обрабатывающее — на
7,2%. Производство троллейбусов сократи�
лось на 60%, металлорежущих станков — на
36,4%, автомобилей — на 21,9%. Кризис не
обошёл стороной даже некоторых сырьеви�
ков. Отмечено падение добычи никелевых
руд на 9,8%, газа — на 3,5%. 

Минэкономразвития, со своей стороны,
подсчитало, что объём валового внутренне�
го продукта в годовом исчислении снизился
в апреле на 4,2%, а за период с января по ап�
рель 2015 года — на 2,4%. Инвестиции в ос�
новной капитал в годовом исчислении упа�
ли на 4,8%. Несмотря на рост физического
объёма российского экспорта, выручка от
вывезенных за границу товаров упала на
31,3% по сравнению с апрелем 2014 года,
отметили в МЭР.

Наконец�то дефицит

МИНИСТЕРСТВО ФИНАНСОВ заяви�
ло, что наконец�то избавилось от про�

фицитного бюджета. За первые четыре меся�
ца нынешнего года федеральный бюджет
России сведён с дефицитом в 996 миллиар�
дов рублей. Основной вклад в создание де�
фицита внёс «налоговый манёвр», то есть по�
дарок нефтяным олигархам. Если прежде
казна получала от государственных налого�
вой и таможенной служб примерно поровну,
то теперь, за счёт резкого снижения вывоз�
ных пошлин, это соотношение радикально
изменилось. Федеральная налоговая служба

перечислила в бюджет 2,5 триллиона рублей,
а таможенная — только 1,6 триллиона. Вто�
рой по значимости фактор дефицита — вы�
деление на поддержку банковской сферы 
1,5 триллиона рублей согласно антикризис�
ному плану правительства.

Опять распихают
по офшорам?

ПРАВИТЕЛЬСТВО якобы профинанси�
ровало модернизацию инфраструктуры

Байкало�Амурской и Транссибирской же�
лезнодорожных магистралей с целью увели�
чения их пропускной способности. Объявле�
но, что на это будет израсходовано 16,85
миллиарда рублей. Но вместо того чтобы вы�
делить деньги на модернизацию и проверить
результат, оно распорядилось увеличить за
счёт федерального бюджета уставный капи�
тал РЖД. И не на указанную сумму, а в 3,8
раза большую — на 64,28 миллиарда рублей. 

Фокус заключается в том, что, в отличие от
денег, выделенных на конкретные цели, за
деньгами, внесёнными в уставный капитал,
никакого контроля государство не осуществ�
ляет. Куда они уйдут, может знать лишь
очень ограниченный круг лиц, которые ни
перед кем за эти деньги не отчитываются. А
сумма немалая. После очередного вливания
она достигла 2,03 триллиона рублей. Судя по
всему, это одна из многих чиновничье�оли�
гархических «заначек». Дело в том, что все
инвестиции руководство РЖД осуществляет
исключительно за счёт заимствований, точ�
нее, небольшой их части, так как кредитов
оно набрало на сумму 843 миллиарда рублей
(по состоянию на 31 декабря 2014 года). 

Владимир ДЕКТЕРЁВ.

Г ОСТИ из Поднебесной го�
ворили о «китайской меч�
те» — о строительстве со�

циализма с китайской специфи�
кой на основе марксистско�ле�
нинской теории. «Китайская
мечта» неразрывно связана со
стабильностью и гармонией во
всём мире. Учёные КНР под�
черкнули: развивая взаимодей�
ствие и сотрудничество, легче
преодолевать мировые эконо�
мические кризисы.

Директор Института марк�
сизма Академии общественных
наук Китая Дэн Чундун подчёр�
кивает: «Наше сотрудничество
должно развиваться на основе
равенства и взаимной выгоды.
В мире существуют силы, кото�
рые хотели бы ухудшения отно�
шений между Россией и Кита�
ем. Мы должны быть бдитель�
ными, чтобы не попасться в их
ловушку».

По мнению участников кон�
ференции, необходим верный
баланс в политическом и эконо�

мическом сотрудничестве меж�
ду двумя странами. В то время
как два государства успешно ве�
дут диалог на политической аре�
не, доля экспорта из КНР в Рос�
сию на 5,5 млрд. долларов пре�
вышает долю экспорта из Рос�
сии в Китай.

Участники конференции от�
метили важную роль науки в
развитии государства. Опыт Ки�
тая, где постоянно ведётся диа�
лог между руководством страны
и учёными, позволяет стране го�
раздо быстрее идти вперёд. 

На конференции неизбежно
затрагивалась и тема разрушения
СССР. Как отметили учёные из
Китая, сегодняшняя стратегия
КПК учитывает уроки развала
Советского Союза. В ходе строи�
тельства социализма китайские
коммунисты придерживаются
марксистско�ленинской идеоло�
гии, применяя её к современным
реалиям жизни страны.

Фёдор КРАСНОВ.

Экономический барометрДиалог
учёных

Перспективы взаимодействия России и Китая в
условиях кризиса обсудили учёные двух стран в Ин�
ституте экономики РАН. Российские специалисты и
большая делегация китайских исследователей об�
менялись мнениями о возможностях дальнейшего
экономического сотрудничества.
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Интервью для «Правды»

Ливану нужны
перемены

На вопросы отвечает Генеральный секретарь
ЦК Ливанской компартии (ЛКП) Халед ХАДАДЕ

— Май этого года проходил под знаком
70�летнего юбилея Великой Победы над
фашистской Германией. Как это событие
отмечалось в Ливане и какова внутриполи�
тическая ситуация в стране?

— В эту славную годовщину коммунис�
ты Ливана чтят память всех жертв, что бы�
ли принесены во имя Великой Победы
над фашизмом. Особо мы выделяем по�
двиги сынов Советского Союза и русского
народа, внёсших решающий вклад в дело
борьбы за эту Победу.

Мы, представители ливанского народа,
на личном и партийном уровнях отмечали
70�й юбилей Победы как важное истори�
ческое событие, связывающее прошлое и
настоящее многих стран и народов. В ча�
стности, ЛКП удалось размес�
тить по всему Ливану на 65
больших рекламных щитах пла�
каты, посвящённые 70�летию
Победы (на снимке).

К сожалению, приходится
констатировать, что в настоя�
щее время в Ливане мы сталки�
ваемся с проявлением фашизма
в новой форме, а именно — в
религиозном обличье. Причи�
ной его зарождения стал фи�
нансово�экономический кри�
зис, охвативший мир капита�
лизма в последние годы.

ЛКП заявляет, что именно
кризис мировой системы капи�
тализма породил в регионе
Ближнего Востока новое фа�
шистское движение с экстре�
мистской религиозной идеоло�
гией и под исламистскими ло�
зунгами. Эта опасность угрожает народам
всего региона в целом. Террористическая
деятельность группировок религиозного
фашистского движения в форме «Ислам�
ского государства» (ИГ), «Джебхат ан�Ну�
сра» и им подобных направлена на расчле�
нение и дробление существующих госу�
дарств на враждующие между собой сла�
бые религиозно�конфессиональные ква�
зигосударства. Такое развитие событий в
регионе совпадает с интересами Израиля
и США, поскольку в результате происхо�
дит усиление позиций Израиля ввиду ра�
зобщения арабских народов и ослабления
их борьбы за справедливое решение пале�
стинской проблемы, а также сохраняется
американский контроль над богатыми
нефтяными ресурсами данного региона.

Если говорить более детально о Ливане,
то следует отметить, что он, в свою очередь,
подвержен трём следующим угрозам. Во�
первых, израильские армейские подразде�
ления постоянно нарушают его территори�
альные границы. Во�вторых, существует уг�
роза распространения влияния ИГ на севере
и востоке страны. В наши дни ливанские де�
ревни и посёлки подвергаются нападениям
боевиков религиозных экстремистских
группировок. И наконец, это существую�
щая конфессиональная система. Ливан вот

уже год пребывает без президента. Выборы
главы государства осуществляет парламент,
но он, раздираемый конфессиональными
противоречиями, не в состоянии выполнить
свою функцию. По той же причине практи�
чески парализована работа правительства.
ЛКП считает, что конфессиональная систе�
ма представляет собой прямую опасность
единству Ливана.

— Какие инициативы и решения вы предла�
гаете для выхода из создавшийся ситуации?

— Мы выдвинули ряд политических
предложений, в основу которых положено
утверждение о том, что противодействие ИГ
и другим экстремистским религиозным те�
чениям и блокирование угроз, исходящих
со стороны Израиля, возможно эффективно

осуществлять только в том случае, если в
Ливане будет проведена реальная реформа
изжившего себя политического устройства
страны. Необходимо, чтобы политическая
реформа привела к созданию демократичес�
кого общества и обеспечению социальной
справедливости. Благодаря этому Ливан бе�
зусловно окрепнет и сможет отразить любые
угрозы, исходящие со стороны Израиля или
экстремистских религиозных группировок.

С таких же позиций мы оцениваем разви�
тие ситуации в Сирии, приобретшее крайне
опасный характер. Мы видим угрозу фраг�
ментации этой страны. Поэтому для проти�
водействия этой опасности ЛКП призывает
к созданию в Сирии национально�патрио�
тического фронта (НПФ) с участием госу�
дарства, всех политических сил и общест�
венных организаций, в том числе оппози�
ционных, которые отвергают иностранное
вмешательство и религиозный терроризм.
Создание НПФ должно основываться на
взаимном признании сторон конфликта и
их равном представительстве. Этот процесс
должен происходить под лозунгом объеди�
нения народа для противодействия антиси�
рийским заговорам и угрозам со стороны
религиозных террористических группиро�
вок, а также защиты сирийской идентично�
сти, развития демократических институтов

и обеспечения социальной справедливости.
— Хотелось бы уточнить, на какой органи�

зационной основе предполагается проведение
политической реформы?

— ЛКП предлагает созвать Конференцию
национального спасения, на которую собе�
рутся как представители ливанских конфес�
сий, так и выдвиженцы профсоюзов, биз�
нес�ассоциаций, различных политических и
общественных сил для решения вопроса о
новом законе о выборах. ЛКП считает, что
этот закон должен заложить неконфессио�
нальную прямую пропорциональную систе�
му выборов и установить на всей террито�
рии Ливана один избирательный округ. Та�
кие парламентские выборы вполне возмож�
но провести в Ливане, учитывая сравни�

тельно небольшой географичес�
кий размер государства, где всего
около двух миллионов избирате�
лей имеют право голоса.

Кроме того, ЛКП призывает
выработать закон о личном ста�
тусе гражданина, с тем чтобы с
его принятием каждый ливанец
прежде всего осознавал свою
принадлежность к родине и
лишь потом выбирал для себя
сферу своих общественных и
профессиональных интересов.

Ливанская компартия также
считает важным и необходимым
принятие нового закона о поли�
тических партиях, поскольку су�
ществующие законодательные
акты в этой области в основном
ориентированы на сохранение
подчинённости партий руковод�
ству этнорелигиозных конфес�

сий, а уставные документы партий непо�
средственно ограничивают членство в них
представителей других конфессий либо со�
циальных слоёв. Поэтому представляется
маловероятным, что существующие партии
могут эффективно участвовать в политичес�
кой реформе или возглавить политические
преобразования.

ЛКП подчёркивает: Ливану необходимы
новые партии и общественные объединения
широкого политического демократического
спектра.

— Как вы оцениваете перспективы сотруд�
ничества по линии партийных СМИ?

— Для информационного сотрудничества
по линии партийных СМИ имеется значи�
тельный потенциал. Мы считаем, что фун�
дамент этого сотрудничества был заложен
газетой «Правда» и печатными органами
ЛКП ещё в прошлые годы. Обмен материа�
лами по проблемам, представляющим об�
щий интерес, а также по вопросам, специ�
фичным для каждой из сторон, всегда спо�
собствовал и будет способствовать укрепле�
нию связей и взаимопонимания между на�
родами наших стран, дальнейшему разви�
тию отношений между компартиями Рос�
сии и Ливана.

Беседу вёл
Андрей БИРЮКОВ.

В фокусе — Центральная Азия

Белорусский пример

Выборы в Молдавии

Вести с Украины

●● НЬЮ�ЙОРК. Пентагон
рассматривает возможность раз�
местить в некоторых странах
Восточной Европы и Прибалти�
ки тяжёлое вооружение для
«сдерживания возможной рос�
сийской агрессии в регионе», со�
общает газета «Нью�Йорк
таймс» со ссылкой на высокопо�
ставленные источники. По ин�
формации издания, танки, БМП
и другую технику предполагается
отправить в Литву, Латвию, Эс�
тонию, Польшу, Румынию, Бол�
гарию и, возможно, Венгрию.
План должен быть утверждён
министром обороны Эштоном
Картером и Белым домом. 

●● МАДРИД. Во множестве
городов Испании, в том числе в
столице, Барселоне, Валенсии и
Сарагосе, власть формально пе�
решла к оппозиционной левой
коалиции. В должность аль�
кальда (главы) Мадрида вступи�
ла Мануэла Кармена, лидер ле�
вого объединения «Aора Мад�
рид», большинство депутатов
которого принадлежат к партии
«Подемос», в горсовете. Её кан�
дидатуру поддержали также де�
путаты�социалисты. Алькаль�
дом каталонской столицы стала
Ада Колау, руководитель движе�
ния «Общая Барселона», воз�
никшего, так же как и «Поде�
мос», на базе массового «Дви�
жения возмущённых». Во время
ипотечного кризиса Колау про�
славилась защитой прав выселя�
емых должников. 

●● АФИНЫ. В столице Греции
сторонники Коммунистической
партии и профсоюзов захватили
здание минфина. Участники ак�
ции протестовали против воз�
можного заключения соглашения
правительства Алексиса Ципра�
са с международными кредито�
рами. Демонстранты опасаются,
что власти пойдут на уступки и
согласятся с требованиями ЕС,
ЕЦБ и МВФ о введении новых
жёстких мер экономии в обмен на
финансовую помощь.

●● ТБИЛИСИ. Жертвами на�
воднения в столице Грузии и его
окрестностях стали не менее 12
человек, ещё 24 числятся про�
павшими без вести. 15 июня в
стране был объявлен Днём тра�
ура по погибшим. Столь мас�
штабного разлива воды старо�
жилы Тбилиси не припомнят.
Ливневые дожди с градом, со�
провождавшиеся ураганным ве�
тром, затопили подземные пе�
реходы, подвалы и первые эта�
жи сотен домов. Городу нанесён
колоссальный ущерб: разруше�
ны строения, повалены деревья,
пострадали линии электропере�
дачи и газопровод.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Пульс планеты

Всем
на радость

ВМИНСКЕ принято реше�
ние о предоставлении на

бесплатной основе пенсионерам
и инвалидам торговых мест на
15 рынках города при предъяв�
лении документов, подтвержда�
ющих право на льготу, сообщи�
ли БЕЛТА в управлении торгов�
ли и услуг Мингорисполкома.

При этом разрешено реали�
зовать до 20 килограммов сель�
скохозяйственной продукции,
выращенной на своём земель�
ном участке. Рады не только
пенсионеры и инвалиды, но и
покупатели.

Левая оппозиция
объединяется

У ЧРЕДИТЕЛЬНОЕ со�
брание по созданию Все�
украинского обществен�

ного объединения левых и ле�
воцентристских партий и об�
щественных организаций «Ле�
вая оппозиция» состоялось 12
июня в Киеве. Соглашение об
объединении подписали Пётр
Симоненко — от Коммунисти�
ческой партии, Наталья Вит�
ренко — от Прогрессивной со�
циалистической партии, Свя�
тослав Бондарчук — от Рабо�
чей партии, руководители Ле�
нинского комсомола Украины,
Союза советских офицеров и
других организаций.

В Меморандуме, подписан�
ном партиями, говорится, что
объединённая левая оппози�
ция будет бороться за принци�
пы народовластия и социаль�
ной справедливости, против
социального и национального
геноцида украинцев, против
фашизма и за восстановление
союзнических отношений с
Россией. 

Возглавили «Левую оппози�
цию» политики Пётр Симо�
ненко, Наталья Витренко, Ге�
оргий Крючков, Рудольф По�
варницын.

В принятом Меморандуме, в
частности, отмечается, что курс
внутренней и внешней полити�
ки, который проводится на Ук�
раине, особенно после февраль�
ского (2014 года) государствен�
ного переворота, ведёт страну к
потере государственного суве�
ренитета, расколу и братоубий�
ственной гражданской войне,
коллапсу экономики, социаль�
ному и этническому геноциду,
грозит распадом Украины и ис�
пользованием её внешними си�
лами в качестве провокатора
третьей мировой войны.

Констатируется, что, подпи�
сав Соглашение об ассоциации
с Европейским союзом и по�
слушно выполняя драконов�
ские требования Международ�
ного валютного фонда, Украина
потеряла экономическую и по�
литическую независимость. Она
фактически находится под
внешним управлением. Её внут�
реннюю и внешнюю политику
определяют Соединённые Шта�
ты Америки, международные
финансовые олигархии. 

Реализуя в ходе так называе�
мых реформ обанкротившуюся
модель периферийного неоли�
берального капитализма, отка�
завшись от интеграции со стра�
нами Таможенного союза, Ук�
раина обрекла себя на деиндус�
триализацию, на захват олигар�
хическими кланами общест�
венной собственности, создан�
ной несколькими поколения�
ми советских людей, на потерю
миллионов рабочих мест, на
бедность и вымирание населе�
ния. Сейчас валовой внутрен�
ний продукт Украины не до�
стигает даже 60 процентов от
уровня 1990 года.

Продолжаются разрушение
отечественной промышленнос�
ти, уничтожение её ведущих
экспортно ориентированных
отраслей. Финансовая система
страны доведена до дефолта.
Сверхэксплуатация трудовых
ресурсов является одной из са�
мых высоких в мире, а оплата
труда находится на уровне бед�
нейших африканских стран.
Медицинские услуги и образо�
вание становятся фактически
недоступными для большинства
населения. 

Взятый курс на построение
мононационального государст�
ва, насаждение национал�шо�
винистической идеологии при�
вели к тотальному нарушению
Конституции Украины, норм и
принципов международного
права, массовой дискримина�
ции населения по языковым,
национальным, территориаль�
ным и конфессиональным при�
знакам, государство оказалось
неспособным надёжно защи�
тить законные права, жизнь и
безопасность своих граждан.

Принятые Верховной Радой с
грубыми нарушениями консти�
туционной процедуры и введён�
ные в действие законы «Об
осуждении коммунистического
и национал�социалистического
(нацистского) тоталитарных ре�
жимов на Украине и запрете
пропаганды их символики», «О
правовом статусе и памяти бор�
цов за независимость Украины в
ХХ веке», «Об увековечении по�
беды над нацизмом во Второй
мировой войне 1939—1945 гг.»,
«О доступе к архивам репрес�
сивных органов коммунистиче�
ского тоталитарного режима
1917—1991 годов» стали не толь�
ко отражением тоталитарной
сущности правящего ныне на
Украине режима, но и цинич�
ной фальсификацией истории и
пересмотром решений Нюрн�
бергского трибунала.

Всё это явилось вызовом все�
му мировому сообществу. Вве�
дение в нарушение Конститу�
ции Украины цензуры, манипу�
лирование общественным со�
знанием, запугивание и пресле�
дование инакомыслящих, гоне�
ния на каноническую право�
славную церковь, антиконсти�
туционный запрет политичес�
ких партий, репрессии и физи�
ческая расправа с идеологичес�
кими и политическими оппо�
нентами, безусловно, крайне
опасны нарушениями обще�
признанных в цивилизованном
мире стандартов и норм демо�
кратии, лишением народа Укра�
ины права на свободное воле�
изъявление.

ВЭТИХ УСЛОВИЯХ пред�
ставители оппозицион�
ных политических партий

и общественных организаций
заявили об объединении своих
усилий в рамках движения «Ле�
вая оппозиция» с целью спасе�

ния Украины и защиты прав на�
ших соотечественников на мир,
благополучие и безопасность в
своей стране, свободу слова и
убеждений, справедливый суд,
действительно демократические
выборы, построение социально
справедливого, демократичес�
кого, правового государства. 

Члены «Левой оппозиции»
поставили задачу добиваться
прежде всего как немедленного
прекращения кровопролития на
востоке страны, так и мирного
урегулирования конфликта на
основе неуклонного выполне�
ния минских соглашений и де�
централизации власти.

«Мы убеждены, что обеспе�
чить прочный мир в Украине,
вывести её из глубокого, всео�
хватывающего кризиса, вер�
нуть в круг передовых госу�
дарств континента невозможно
без восстановления добросо�
седских, равноправных и взаи�
мовыгодных отношений с Рос�
сийской Федерацией и Респуб�
ликой Беларусь, — подчёркива�
ется в Манифесте, принятом на
учредительном собрании, —
именно с ними, в отличие от
США и стран ЕС, нас объеди�
няют общая история, культура,
духовность, цивилизационные
ценности. История доказала,
что территориальная целост�
ность и независимость Украи�
ны хранились только в услови�
ях единства наших стран и
братских народов». 

«Левая оппозиция» выступа�
ет за осуществление новой ин�
дустриализации Украины на
современной технологической
инновационной основе с опо�
рой на внутренние интеллекту�
альные, трудовые, природные и
технические ресурсы. Альтер�
нативой неолиберализму явля�
ется социально�экономическая
модель, основанная на прин�
ципах социальной справедли�
вости и народовластия.

«Мы отстаиваем курс внут�
ренней и внешней политики в
соответствии с принципами
Декларации о государственном
суверенитете Украины с гаран�
тией её внеблокового (нейт�
рального) статуса: межнацио�
нальные отношения, основан�
ные на принципах международ�
ного права и положениях Дек�
ларации прав национальностей
Украины; статус русского языка
как второго государственного,
— говорится в заключительной
части документа. — Мы высту�
паем против унижения и преда�
тельства ратного и трудового
подвига наших отцов и дедов,
победивших фашистских за�
хватчиков в Великой Отечест�
венной войне, своим победо�
носным трудом возродивших
нашу Родину из руин и подняв�
ших её в годы Советской власти
к мировым вершинам экономи�
ческого, научного и духовного
прогресса. Мы категорически
против насаждения в нашей
стране неонацизма, реабилита�
ции и героизации пособников
гитлеровских оккупантов».

Завершается Манифест при�
зывом к политическим парти�

ям, к общественным организа�
циям, ко всем, кому дорога
судьба отечества, кто разделяет
данные оценки современной
политической и социально�эко�
номической ситуации и выдви�
нутые в этом Манифесте цели и
задачи, присоединиться к пат�
риотическому объединению
«Левая оппозиция».

К ОММЕНТИРУЯ объе�
динение левых и лево�
центристских сил «Левая

оппозиция», Пётр Симоненко
отметил, что впервые за время
независимости Украины левые
силы смогли объединиться и
скоординировать свои усилия
на проблемах, которые стоят
перед страной.

«Мы с вами знаем, что все го�
ды независимости Украины по�
стоянно идёт разговор об объе�
динении левых сил и координа�
ции наших усилий. То, что вол�
новало наших граждан, уже про�
изошло. Мы проявили своё по�
литическое мужество и осознаём
свою ответственность в услови�
ях, когда страну разрывают про�
тиворечия, когда угроза потери
территориальной целостности
стала реальной и устанавливает�
ся диктатура, очень опасная для
Украины. Наше объединение
является ответом на те вызовы,
которые поставила история пе�
ред государством и украинским
народом, — уточнил Симонен�
ко. — Одним из главных вопро�
сов, который обозначен в совме�
стном Манифесте, является
мирное разрешение конфликта
в Донбассе, и мы посвятим это�
му всю нашу работу. Я считаю,
что мир на Украине — это глав�
ная тема, которая найдёт своё
разрешение в деятельности «Ле�
вой оппозиции».

Как подчеркнул Симоненко,
он, будучи одним из сопредсе�
дателей организации, станет
прилагать все усилия для объ�
единения всех левых сил и со�
здания реальной оппозиции,
которая будет защищать интере�
сы граждан Украины.

«Перед собой я ставлю задачу
организационно объединить
как все левые прогрессивные
политические силы, так и обще�
ственные организации. Нужно
сделать монолитным это движе�
ние и повысить активность на�
ших граждан, предложив кон�
кретные механизмы достиже�
ния поставленных целей. И, бе�
зусловно, я буду прилагать все
усилия для защиты граждан Ук�
раины. Многие из них искали
точку опоры в создании «Левой
оппозиции», сегодня её дали.
Ранее правые силы, проповеду�
ющие идеи обогащения любой
ценой и поддерживающие в по�
литическом плане крупный ка�
питал и олигархов, были объе�
динены и вели борьбу за свою
политсистему. Теперь мы смог�
ли объединиться и создать ре�
альную оппозицию интересам
тех, кто хотел бы жить за счёт уг�
нетения граждан Украины», —
резюмировал Пётр Симоненко.

В.М.Т.

По инициативе Компартии Украины в
стране начался процесс формирования
объединённой левой оппозиции.

ОПЫТ БОРЬБЫ с религи�
озным экстремизмом у
спецслужб Узбекистана

накоплен немалый. В республи�
ке жёстко пресекается деятель�
ность исламистских ячеек, в
тюрьмах томятся тысячи граж�
дан, заподозренных в причаст�
ности к радикальному подпо�
лью. После подавления десять
лет назад беспорядков в Анди�
жане не было зафиксировано ни
одной попытки открытого вы�
ступления против власти. Вдо�
бавок ко всему узбекские грани�
цы считаются самыми непрони�
цаемыми в Центральной Азии, а
силовые структуры — наиболее
подготовленными.

Неудивительно поэтому, что
недавние инциденты повергли
в шок всех, и в первую очередь
руководство республики, уве�
ренное в действенности суще�
ствующих мер защиты. Снача�
ла в Бухаре взору тысяч жите�
лей предстал чёрный флаг «Ис�
ламского государства», разве�
вающийся на опоре высоко�
вольтной линии электропере�
дачи. Спустя несколько дней
точно такое же знамя было вы�
вешено на здании школы в го�

роде Янгиюль в окрестностях
столицы. Дальше — больше! В
нескольких школах Паркент�
ского района Ташкентской об�
ласти обнаружили листовки на
арабском языке с сообщениями
о заложенных взрывных уст�
ройствах и символикой «Ис�
ламского государства».

Власти реагировали по при�
вычной схеме. В Паркентском
районе жителям настоятельно
рекомендовали не покидать
жилища после 21.00, силовые
структуры значительно акти�
визировали проверку транс�
портных средств и подозри�
тельных граждан. Но результа�
та эти меры не дали, а задумка
экстремистов — посеять пани�
ку и продемонстрировать бес�
силие государства — полно�
стью осуществилась. 

Тем не менее власти извлек�
ли из происшедшего опреде�
лённые уроки, в частности ре�
шили усилить меры безопас�
ности в учебных заведениях
страны. Правда, пока роль ох�
ранников выполняют сами
учителя, по очереди остающи�
еся на дежурство. 

Учебными заведениями уси�

ление мер предосторожности не
ограничивается. По словам оче�
видцев, в последние недели со
стен мечетей снимаются банне�
ры с изречениями из Корана,
демонтируются электронные
табло с расписанием молитв, а
также изымаются книги религи�
озного содержания. Кроме того,
развёрнута настоящая кампания
против традиционной ислам�
ской одежды. На рынках ряда
городов сотрудники Службы
национальной безопасности
проводят регулярные рейды,
требуя от женщин снимать
платки, а от мужчин — тюбетей�
ки белого цвета. 

Ряд местных аналитиков про�
водят в связи с этим параллели с
первыми годами Советской вла�
сти, когда в Узбекистане прово�
дилась борьба с религиозным
мракобесием. Однако при
внешнем сходстве у этих кампа�
ний есть существенные разли�
чия. Меры, принимавшиеся
большевиками, сопровожда�
лись культурной революцией,
бурным экономическим разви�
тием республики. В современ�
ном же Узбекистане, где уровень
бедности и безработицы остаёт�
ся высоким, а власть так и не
смогла предложить действен�
ной идеологической модели
взамен социалистической, уход
в религию зачастую является
протестом против несправедли�
вого социального устройства. В
этих условиях строгие меры мо�
гут вызвать обратный эффект, а
именно — растущее недовольст�
во населения и увеличение чис�
ла приверженцев радикальных
течений. И одними запрети�
тельными мерами в этом случае
обойтись будет сложно.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»). 

г. Бишкек.

Исламизм
проникает
в школы

Каждое среднее учебное заведение в Узбе+
кистане будет охраняться сотрудниками, про+
шедшими специальную подготовку в органах
внутренних дел, а вокруг школ установят за+
щитные ограждения. Такими способами власти
страны реагируют на случаи пропаганды среди
учащихся идей радикального ислама.Баланс не нарушен

В минувшее воскресенье в Молдавии избирали 898 глав муни+
ципалитетов городов и сёл (примаров) и 11 тысяч 680 депутатов
местных советов (здесь их называют советниками).

ОСОБЕННОСТЬ местных
выборов в республике за�
ключается в том, что за

примаров голосуют по одно�
мандатным округам, а за совет�
ников — по партийным спис�
кам. Всё это усложняет анализ
того, какая политическая сила
на каком месте оказалась. Тем
не менее правы были те, кто
прогнозировал, что политичес�
кий баланс в Молдавии, по
большому счёту, после выборов
не будет нарушен. И вот окры�
лённая итогами выборов правя�
щая коалиция, не дожидаясь
окончательных результатов, уже
заявила о переформировании
провластной коалиции, с вклю�
чением в неё не только Партии
коммунистов Республики Мол�

дова (ПКРМ) В. Воронина, но и
партии либералов М. Гимпу.

Правы оказались и те, кто
пророчил «сокрушительный
успех» на выборах партии со�
циалистов И. Додона и «На�
шей партии» Р. Усатого. Дейст�
вительно, более трети избира�
телей отдали голоса социалис�
там, а вместе с голосами Р. Уса�
того (с партией которого соци�
алисты уже провозгласили но�
вый левый альянс) это число
перевалило за 40 процентов.
Тем не менее при дальнейшем
ухудшении положения в рей�
тинге партии молдавских ком�
мунистов никто даже не пыта�
ется списать ПКРМ из числа
влияющих на политику сил.

В борьбе за пост столичного

примара во второй тур вышли
нынешний примар, предста�
витель либеральной партии 
Д. Киртоакэ (по предваритель�
ным данным, 37 процентов го�
лосов) и представляющая пар�
тию социалистов З. Гречаная
(36 процентов). Бизнесмен 
В. Киртока, поддержанный
компартией, с 4 процентами
занял только пятое место из 17.

Выборы в Кишинёвский му�
ниципальный совет выиграли
социалисты (предварительно
32 процента голосов), на вто�
ром месте — либералы, им от�
дали голоса 29 процентов из�
бирателей.

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Включил
политическую

волю?
Принятые прави

тельством Болгарии
дополнительные ме
ры по борьбе с кор
рупцией только за
первые пять месяцев
нынешнего года при
несли в государствен
ную казну около одно
го миллиарда евро.

ОБ ЭТОМ заявил глава ка�
бинета министров Бойко

Борисов, сообщает местная пе�
чать.

По словам премьера, если от�
сутствует политическая воля,
эффективной борьбы с корруп�
цией не будет. И подчеркнул при
этом, что одной из самых дей�
ственных мер по борьбе с тене�
вой экономикой в стране стало
искоренение контрабанды, в
том числе контрабанды сигарет.

Владо РАДЕВ.

Карнавалу —
500 лет

В городе Сантьяго+де+Куба на
острове Свободы с 21 по 27 июля
будет проходить знаменитый кар+
навал — одно из самых красочных
торжеств на Карибах. В нынеш+
нем году карнавалу, сообщает ин+
тернет+сайт Bueno Latina, испол+
няется 500 лет. 

ВЧЕСТЬ столь грандиозного юбилея власти
республики планируют включить праздник в

Список объектов культурного достояния нации.
Перед основной программой карнавала с 

15 по 19 июля, согласно традиции, будут про�
ведены детские маскарадные шествия. В них
примут участие 32 детских и подростковых ан�
самбля, а на главных празднествах во всех 58
районах города продемонстрируют своё мас�
терство 56 танцевальных групп и оркестров.

Фото с сайта el�mar.ru
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«Сообщение ТАСС.
Ещё до приезда английского

посла г�на Криппса в Лондон,
особенно же после его приезда, в
английской и вообще иностран�
ной печати стали муссироваться
слухи о «близости войны между
СССР и Германией». По этим
слухам: 1) Германия будто бы
предъявила СССР претензии
территориального и экономиче�
ского характера, и теперь идут
переговоры между Германией и
СССР о заключении нового, бо�
лее тесного соглашения между
ними; 2) СССР будто бы откло�
нил эти претензии, в связи с чем
Германия стала сосредоточивать
свои войска у границ СССР с це�
лью нападения на СССР; 3) Со�
ветский Союз, в свою очередь,
стал будто бы усиленно гото�
виться к войне с Германией и со�
средоточивает войска у границ
последней.

Несмотря на очевидную бес�
смысленность этих слухов, от�
ветственные круги в Москве всё
же сочли необходимым, ввиду
упорного муссирования этих
слухов, уполномочить ТАСС за�
явить, что эти слухи являются
неуклюже состряпанной пропа�
гандой враждебных СССР и
Германии сил, заинтересован�
ных в дальнейшем расширении
войны.

ТАСС заявляет, что: 1) Герма�
ния не предъявляла СССР ника�
ких претензий и не предлагает
какого�либо нового, более тес�
ного соглашения, ввиду чего и
переговоры на этот предмет не
могли иметь место; 2) По дан�
ным СССР, Германия так же не�
уклонно соблюдает условия со�
ветско�германского пакта о не�
нападении, как и Советский Со�
юз, ввиду чего, по мнению со�
ветских кругов, слухи о намере�
ниях Германии порвать пакт и
предпринять нападение на
СССР лишены всякой почвы, а
происходящая в последнее вре�
мя переброска германских
войск, освободившихся на Бал�
канах, в восточные и северо�
восточные районы Германии
связана, надо полагать, с други�
ми мотивами, не имеющими ка�
сательства к советско�герман�
ским отношениям; 3) СССР, как
это вытекает из его мирной по�
литики, соблюдал и намерен со�
блюдать условия советско�гер�
манского пакта о ненападении,
ввиду чего слухи о том, что
СССР готовится к войне с Гер�
манией, являются лживыми и
провокационными; 4) проводи�
мые сейчас летние сборы запас�
ных Красной Армии и предстоя�
щие манёвры имеют своей це�
лью не что иное, как обучение
запасных и проверку работы же�
лезнодорожного транспорта,
осуществляемые, как известно,
каждый год, ввиду чего изобра�
жать эти мероприятия Красной
Армии, как враждебные Герма�
нии, по меньшей мере, нелепо».

Г ОВОРЯ ОБ ЭТОМ сооб
щении ТАСС, прежде все
го следует иметь в виду

необычность его появления.
Ведь никогда ранее не было та
кого случая, чтобы подобный
документ до его опубликова
ния был передан послами
СССР правительствам иност
ранных государств, при кото
рых они были аккредитованы.
Это послание 13 июня 1941 го
да было вручено послом СССР
в Великобритании Майским в
Лондоне главе правительства
Уинстону Черчиллю, а нарко
мом иностранных дел СССР
В.М. Молотовым — послу Гер
мании в Москве господину
Шуленбургу для передачи его
немецкому правительству. Од
новременно 13 июня оно было
передано по всемирному радио
для информации всех госу
дарств и народов.

Критики Сталина до преде
ла упрощают предвоенную си
туацию, уверяя, что он лишь
навредил государству, успоко
ив не только население, но и
армию. Этимде он снизил го
товность и возможности к со
противлению агрессору. Они
не говорят о коварной возне
международной реакции и
финансовой олигархии вокруг
стремления втянуть Германию
в войну против Советского
Союза, чтобы руками Герма
нии ликвидировать или, как
минимум, обессилить СССР.
Ведь СССР своим существо

ванием и развитием показал
народам мира, что возможна
другая, лучшая жизнь. 

В настоящее время извест
но, что в начале мая 1941 года
Сталин направил Гитлеру лич
ное послание, в котором ука
зал, что ввиду концентрации
немецких войск в Польше
«создаётся впечатление о его
[Гитлера] намерении воевать
против СССР». В полученном
ответе, ровно за месяц до Со
общения ТАСС, Гитлер ука
зал, что 15—20 июня он нач
нёт отвод своих войск с терри
торий, прилегающих к грани
цам СССР.

В ЭТО ЖЕ ВРЕМЯ про
изошло ещё одно очень
важное событие. 10 мая

1941 года заместитель Гитлера
по партии Рудольф Гесс, само
стоятельно пилотируя скоро
стной двухмоторный самолёт
«Мессершмитт110», вылетел в
Англию и выбросился с пара
шютом в Шотландии, недале
ко от поместья члена королев
ской семьи герцога Гамильто
на. Самолёт разбился. Первый
встреченный Гессом фермер
привёл его не к герцогу, а к се
бе домой, напоил чаем и
скрытно вызвал спецслужбы.
Они выяснили его истинную
фамилию, и он попал в лон
донскую тюрьму. В Англии все
материалы, связанные с при
лётом Гесса, засекретили на сто
лет — до 2040 года. У нас в Рос
сии служба внешней разведки
уже сейчас сняла гриф «Совер
шенно секретно» с части доне
сений наших разведчиков той
поры.

Первым из советских раз
ведчиков узнал о таинствен
ном парашютисте «Сынок»
(«Зенхен»). Это — оператив
ный псевдоним Кима Филби.
Вот его донесения:

«Совершенно секретно
Справка

Вадим сообщил из Лондона,
что:

1) по данным Зенхена, Гесс,
прибыв в Англию, заявил, что он
намеревался прежде всего обра�
титься к Гамильтону, знакомому
Гесса по совместному участию в
авиасоревнованиях 1934 года.
Гамильтон принадлежит к так
называемой кливлендской кли�
ке. Гесс сделал свою посадку
около имения Гамильтона.

2) Кирку Патрику, первому
опознавшему Гесса чиновнику
«Закоулка», Гесс заявил, что
привёз с собой мирные предло�
жения. Сущность мирных пред�
ложений нам пока не известна.
(Кирк Патрик — бывший совет�
ник английского посольства в
Берлине).

14/V�1941 г. № 376»
Резолюция тов. Журавлёва:

«Т. Рыбкиной — телеграфируй
те в Берлин, Лондон, Сток
гольм, Америку, Рим. Поста
райтесь выяснить подробности
предложений».

И второй документ, посту
пивший из лондонской рези
дентуры:

«Совершенно секретно
Справка

Вадим из Лондона сообщил,
что точных данных относитель�
но целей прибытия Гесса в Анг�
лию ещё не имеется. По сведе�
ниям, полученным Зенхеном в
личной беседе с его приятелем
Томом Дюпри (заместителем на�
чальника отдела печати МИД) и
ещё не проверенным через дру�
гую агентуру:

1) Гесс до вечера 14 мая ка�
кой�либо ценной информации
англичанам не дал.

2) Во время бесед офицеров
английской военной разведки
Гесс утверждал, что он прибыл в
Англию для заключения компро�
миссного мира, который должен
приостановить увеличивающее�
ся истощение обеих воюющих
стран и предотвратить оконча�
тельное уничтожение Британ�
ской империи как стабилизиру�
ющей силы.

3) По заявлению Гесса, он
продолжает оставаться лояль�
ным Гитлеру.

4) Бивербрук и Иден посетили
Гесса, но, по официальным со�
общениям, это опровергается.

5) В беседе с Кирком Патри�
ком Гесс заявил, что война меж�
ду двумя северными народами
является преступлением. Гесс
считает, что в Англии имеется
стоящая за мир сильная анти�

черчилльская партия, которая с
его (Гесса) прибытием получит
мощный стимул в борьбе за за�
ключение мира.

Том Дюпри на вопрос Зенхе�
на, думает ли он, что англогер�
манский союз против СССР был
бы приемлемым для Гесса, отве�
тил, что это именно то, чего хо�
чет добиться Гесс...

В парламенте Черчиллю был
задан вопрос: в распоряжении
каких (военных или граждан�
ских) властей находится Гесс?
Черчилль ответил: «Гесс — мой
пленник», предупредив тем са�
мым оппозицию от интриг с
Гессом...

(по 18.5.41 г. № 338). Верно:
Подпись.»

Сталин, получив эту инфор
мацию разведки, для её легали
зации использовал печать.
Вскоре в «Правде» появилась
маленькая заметка: «10 мая
1941 года в Шотландии разбил
ся самолёт. Пилот спасся. Он
назвал себя Рудольфом Гес
сом». И никаких политических
комментариев! Руководство
СССР просто дало понять Чер
чиллю, что о миссии Гесса ему
известно и ситуация находится
под контролем наших спец
служб.

Прибытие Гесса могло дать
оппозиции, противостоявшей
Черчиллю, мощный стимул к
заключению мира. Тогда у Гит
лера развязывались руки на
востоке. В день прибытия Гесса
в Англию прекращаются её
бомбардировки немецкой
авиацией. Через некоторое
время Гитлер заявил о «безу
мии Гесса», но, несмотря на та
кое заявление Берлина, в Со
ветском правительстве не ис
ключали возможности того,
что Германия и Англия могут
заключить мир и даже военный
союз. Угроза нападения Герма
нии на СССР возрастала. 

Сталин с помощью разведки
с тревогой следил за негласны
ми контактами Р. Гесса с анг
личанами. Ким Филби продол
жал выяснять тайну Гесса и по
сле начала Великой Отечест
венной войны. В его донесе
нии, направленном в октябре
1941 года, говорилось: «Широ�
ко распространённое мнение о
том, что Гесс прилетел в Брита�
нию неожиданно, — ложно. За�
долго до полёта Гесс вёл перепи�
ску по этому вопросу с герцогом
Гамильтоном, обсуждая все де�
тали предполагавшегося полёта.
Однако все письма, написанные
Гамильтону, не достигали его.
Мнимые ответы Гамильтона бы�
ли составлены разведкой. Имен�
но так удалось заманить Гесса в
Британию».

Далее в донесении говори
лось: «В своих письмах Гесс до�
статочно подробно изложил
планы германского правитель�
ства относительно нападения на
Советский Союз. В этих пись�
мах также содержались предло�
жения о необходимости прекра�
щения войны между Британией
и Германией».

Когда осенью 1941 года Би
вербрук прибыл в Москву, он
сообщил Сталину о том, что
Гесс хотел заключить мирный
договор между Германией и
Великобританией. Позднее,

после окончания войны, быв
ший сотрудник германского
МИД Фриц Хассе и обергруп
пенфюрер войск СС Карл
Вольф, ссылаясь на Гитлера,
сообщили российскому исто
рику Льву Безыменскому, что
по плану Гитлера Гесс был на
правлен в Англию, чтобы
«склонить эту страну к заклю
чению мира с Германией и к
совместным действиям против
Советского Союза».

Для находившейся в тяжё
лом положении Англии было
очень большим искушением
заключение мирного договора
с Германией, так как без своих
колониальных владений она, в
принципе, как великая держа
ва, существовать не могла. К
тому же Черчилль был ярым
защитником интересов Бри
танской империи и одновре
менно не менее ярым побор
ником уничтожения Совет
ской России.

Зная всё это, Сталин не мог
не обратить внимания на один
порок в возможных предложе
ниях Гитлера Англии о заклю
чении мира: Лондон не радова
ла перспектива установления

на континенте гегемонии Гер
мании, которая стала бы самой
мощной державой в Европе,
опираясь на захваченные в
России ресурсы и территории.

И Сталин сделал вывод, что
ни Лондону, ни Вашингтону не
было резона менять шило на
мыло, тем более что безраз
дельного их господства в слу
чае победы Гитлера явно не по
лучилось бы, не говоря уж об
эфемерности этого успеха.

В эти дни советская разведка
отслеживает активизацию ве
дущихся переговоров. В них
включаются лордканцлер и
член правительства Черчилля
Джон Саймон. В это же время
личный друг Черчилля Уильям
Стивенсон принимал в Лондо
не генерала Уильяма Донова
на, специального представите
ля президента США, в их пере
говоры включился и глава анг
лийской политической развед
ки Реджинальд Липер.

Одновременно от влиятель
ных лиц из ближайшего окру
жения Рузвельта, прежде всего
из кругов министра финансов
Генри Моргентау и его едино
мышленников, Москва стала
получать ясные сигналы о
том, что администрация Руз
вельта явно склоняется к тому,
чтобы видеть в лице Москвы
реального союзника в борьбе с
нацизмом.

Этой ситуацией Сталин ре
шил воспользоваться в инте
ресах Советского Союза. Этим
объяснялась преимуществен
но англосаксонская направ
ленность Сообщения ТАСС.
Оно в то же время напоминало
и Гитлеру о том, что месяц, о
котором шла речь в упомяну
том ранее письме Гитлера Ста
лину, прошёл. Поэтому надо
или отводить войска, или де
лать заявление на весь мир об
отсутствии у руководства Гер
мании какихлибо агрессив
ных намерений.

С ООБЩЕНИЕ ТАСС
предназначалось прежде
всего Вашингтону и Лон

дону. От их позиции напрямую
зависел и ответ на куда более
важный накануне войны во
прос: каков будет реальный рас
клад глобальных геополитичес
ких сил на мировой арене в свя
зи с неизбежной войной с Гер
манией? Сталину важно было
знать, с кем конкретно Совет
скому Союзу придётся воевать.
Только ли с гитлеровской Гер
манией и её фашиствующими

прислужниками из числа мел
ких европейских подпевал?
Или же с консолидированным
Западом? Сталин абсолютно
чётко и ясно видел эту пробле
му и её сложность.

В этом обнародованном до
кументе было показано: Моск
ва знает, что стравливанием
Берлина и Москвы «дирижи
рует» в своих целях Велико
британия (отсюда нападки ан
тибританского характера).
Также указывалось, что Моск
ва не вступала и не намерена
вступать ни в какие новые пе
реговоры с Германией. Было
дано понять, что Москве изве
стно о ведении переговоров с
Гессом, и поэтому послу Анг
лии в Москве «досталось» пря
мо в преамбуле сообщения.

Из Сообщения ТАСС ясно
следовало, что СССР находит
ся под непосредственной угро
зой германских чисто импери
алистических территориаль
ных устремлений, что немец
кие войска сосредоточены на
границе СССР и ждут приказа
о нападении. Значит, если про
изойдёт разрыв договора о не
нападении между СССР и Гер

манией, то только по вине Гер
мании, так как СССР не давал
для этого никакого повода. В
завершение: СССР ввиду этого
в чисто оборонительных целях
перебрасывает войска к грани
це, и Германии на глазах всего
мира предлагается высказать
своё мнение по этому вопросу,
в зависимости от чего весь мир
сможет объективно судить, кто
на самом деле агрессор.

Посол США в Лондоне Дж.
Уайнант был вызван в Вашинг
тон для консультаций. Ему бы
ло предложено по возвраще
нии в Лондон довести до све
дения Черчилля, что президент
США поддержит любое заяв
ление, которое может сделать
премьерминистр Великобри
тании, приветствуя Россию как
союзника. Черчилль подчи
нился и поручил Криппсу пре
дупредить посла Майского. К
19 часам 21 июня 1941 года
Сталин уже знал, что в случае
вероломного нападения Герма
нии Соединённые Штаты Аме
рики и Великобритания станут
на сторону СССР. К этому часу
из Лондона поступила «мол
ния» от посла И.М. Майского
о том, что Великобритания
официально предупредила о
нападении Германии на СССР
на рассвете 22 июня.

Вот так и родилось знамени
тое Сообщение ТАСС. Оно сы
грало свою большую роль в вы
яснении истинных намерений
гитлеровцев, в проверке дан
ных разведки о дате нападения
и в решении вопросов как о со
юзниках, так и о прикрытии
факта выдвижения войск к
границе. Оно было блестящим
образцом глобальной разведы
вательнополитической опера
ции, проведённой в целях...
оказания влияния, насколько
это было возможно, в выгод
ном для СССР ракурсе на гло
бальные процессы в мировой
политике.

И НТЕРЕСНО ОБРА
ТИТЬСЯ к свидетельст
ву одного из «первоис

точников» этого Сообщения
ТАСС В.М. Молотова, кото
рый в то время был наркомом
иностранных дел и заместите
лем Председателя Совнаркома
СССР. Феликс Чуев в своей
книге «Молотов. Полудержав
ный властелин» приводит сле
дующие слова Молотова: «За
неделюполторы до начала
войны было объявлено в Сооб
щении ТАСС, что немцы про

тив нас ничего не предприни
мают, у нас сохраняются нор
мальные отношения. Это было
придумано, помоему, Стали
ным. Упрекают Сталина, что
для такого Сообщения ТАСС
не было оснований. Это дип
ломатическая игра. Игра, ко
нечно... И то, что они отказа
лись на это реагировать, толь
ко говорило, что они фальши
вую линию ведут по отноше
нию к нам. Они старались по
казывать перед внешним ми
ром, будто бы какоето закон
ное мероприятие с их стороны
проводилось... Это был дейст
вительно очень ответственный
шаг. Этот шаг направлен, про
диктован и оправдан тем, что
бы не дать немцам никакого
повода для оправдания их на
падения... У нас другого выхо
да не было. Так что, когда нас
упрекают за это, я считаю, это
гнусность. Сообщение ТАСС
нужно было как последнее
средство... И получилось, что
22 июня Гитлер перед всем ми
ром стал агрессором. А у нас
оказались союзники». 

Значение Сообщения ТАСС
от 14 июня 1941 года поняли и
в третьем рейхе. Так, в дневни
ке Геббельса 15 июня 1941 года
появляется запись: «Опровер
жение ТАСС оказалось более
сильным, чем можно было
предположить по первым со
общениям. Очевидно, Сталин
хочет с помощью подчёркнуто
дружественного тона и утверж
дений, что ничего не происхо
дит, снять с себя все возмож
ные поводы для обвинений в
развязывании войны».

К РИТИКИ СТАЛИНА
вообще стараются умал
чивать о политической

составляющей появления Со
общения ТАСС от 14 июня
1941 года. А оно не только в
высшей степени было проду
мано политически, но и не
дезориентировало военных.
Константин Симонов в своей
книге «Глазами человека мое
го поколения» писал о вос
приятии этого Сообщения
ТАСС следующее:

«Во многих воспоминаниях
о первом периоде войны я чи
тал о заявлении ТАСС от 14
июня 1941 года и о том дез
ориентирующем влиянии, ко
торое оно имело. Так оно и
вышло на деле. Хотя сейчас,
перечитывая это заявление
ТАСС, я думаю, что его можно
рассматривать как документ,
который, при других сопутст
вующих обстоятельствах, мог
бы не только успокоить, но и
насторожить.

Думается, что Сталин хотел
этим документом, вопервых,
ещё раз подчеркнуть, что мы
не хотим войны с Германией и
не собираемся вступать в неё
по своей инициативе, вовто
рых, что мы хорошо осведом
лены о концентрации герман
ских войск у наших границ и,
очевидно, принимаем в связи с
этим свои меры, а втретьих,
мне лично кажется несомнен
ным, что это официальное за
явление государственного те
леграфного агентства имело
целью попробовать вынудить
Гитлера в той или иной форме
подтвердить свои предыдущие
заявления о миролюбивых на
мерениях по отношению к нам
и этим в какойто мере допол
нительно связать себя.

Мне кажется, что разоружа
ющее значение этого заявле
ния ТАСС состояло не в самом
факте его публикации, а в дру
гом: если, с дипломатической
точки зрения, появление тако
го документа считалось необ
ходимым, то внутри страны
ему должны были сопутство
вать меры совершенно обрат
ные тем, которые последовали.
Если бы одновременно с появ
лением этого документа вой
ска пограничных округов были
приведены в боевую готов
ность, то он, даже без особых
дополнительных разъяснений,
был бы воспринят в армии как
документ дипломатический, а
не руководящий, как адресо
ванный вовне, а не вовнутрь.
Но этих мер не последовало.
Напротив…»

Вот в последнем К.М. Симо
нов был совершенно не прав.
Он написал это без достаточ
ного анализа событий в тот пе
риод времени. Правительство
через руководство наркомата
обороны не только не отмени
ло проводившиеся в Красной
Армии до этого момента ме
ры повышения боеготовности
войск приграничных округов к
отражению возможного напа
дения Германии на СССР, а да
же усилило их.

Как же в действительности
это сообщение было воспри
нято в наркомате обороны

СССР и в войсках Красной Ар
мии? Маршал Советского Со
юза A.M. Василевский, слу
живший в то время в Опера
тивном управлении Генераль
ного штаба в звании генерал
майора, в своей книге воспо
минаний «Дело всей жизни»
чётко и однозначно написал:

«Имеет смысл остановиться
на известном Сообщении
ТАСС от 14 июня 1941 года.
Некоторые читатели склонны
считать его документом, сыг
равшим чуть ли не роковую
роль в нашей подготовке к
войне, притупившим бдитель
ность советских людей в са
мый важный и критический
момент в жизни нашей стра
ны. Если рассматривать дан
ное сообщение в отрыве от
внешней и внутренней поли
тики Коммунистической пар
тии, вероятно, и можно сде
лать какието негативные вы
воды. Но так поступать было
бы опрометчиво...

Сообщение ТАСС от 14 ию
ня 1941 года является, с одной
стороны, военнополитичес
ким зондажем, который со
всей очевидностью показал,
что Германия держит курс на
войну против СССР и угроза
войны приближается. Это вы
текало из гробового молчания
фашистских главарей на за
прос, обращённый к ним Со
ветским правительством.

С другой стороны, это заяв
ление показывало стремление
нашего правительства исполь
зовать всякую возможность,
чтобы оттянуть начало войны,
выиграть время для подготов
ки наших Вооружённых Сил к
отражению агрессии. Таким
образом, полагаю правильным
считать, что Сообщение ТАСС
от 14 июня 1941 года является
свидетельством заботы партии
и правительства о безопаснос
ти нашей страны и о её жиз
ненных интересах.

О том, что это сообщение
является внешнеполитичес
кой акцией, говорит продол
жавшееся осуществление ор
ганизационномобилизацион
ных мероприятий, переброска
на запад войсковых соедине
ний, перевод ряда предприя
тий на выполнение военных
заказов и т.д...

У нас, работников Генераль
ного штаба, как, естественно,
и у других советских людей,
сообщение ТАСС поначалу
вызвало некоторое удивление.
Но поскольку за ним не после�
довало никаких принципиально
новых директивных указаний,
стало ясно, что оно не относится
ни к Вооружённым Силам, ни к
стране в целом. К тому же в кон�
це того же дня первый замести�
тель начальника Генерального
штаба генерал Н.Ф. Ватутин
разъяснил, что целью сообще�
ния ТАСС являлась проверка
истинных намерений гитлеров�
цев, и оно больше не привлекало
нашего внимания». 

Маршалы Советского Союза
А.М. Василевский и М.В. Заха
ров в своих мемуарах отметили
ряд проведённых как до появ
ления Сообщения ТАСС, так и
после него мероприятий по по
вышению боеготовности
войск. С середины мая 1941 го
да по директивам Генерального
штаба началось выдвижение 28
дивизий из внутренних окру
гов в приграничные. Это про
изошло после перелёта Гесса в
Англию. Этим было положено
начало выполнению плана
скрытого развёртывания со
ветских войск на западной гра
нице. В мае — начале июня
1941 года на учебные сборы
были призваны из запаса око
ло 800 тысяч человек — все на
пополнение войск пригранич
ных западных округов и их ук
реплённых районов. 19, 21 и
22я армии уже выдвигались на
предусмотренный планом го
сударственный рубеж обороны
(Осташков, Сычёвка, Ельня,
Трубчевск).

14 мая 1941 года нарком обо
роны издал приказ о досроч
ном выпуске курсантов воен
ных училищ и слушателей во
енных академий. Ряд военных
училищ (в частности, Львов
ское, Могилёвское, Чернигов
ское и др.) с территории запад
ных приграничных военных
округов в мае были передисло
цированы за Волгу и Урал. 

15 мая Генеральный штаб от
дал войскам распоряжение,
разрешающее держать боеза
пас непосредственно в танках.

27 мая Генштаб дал указания
западным приграничным во
енным округам строить в
срочном порядке полевые
фронтовые и армейские ко
мандные пункты в местах, на
меченных планом, и форсиро
вать строительство укреплён
ных районов.

14 июня приграничным (по
западной границе) военным
округам было разрешено выве
сти на них фронтовые и армей
ские управления. 12—15 июня
этим округам было приказано
вывести дивизии, расположен
ные в глубине округов, ближе к
государственной границе. Та
кие приказания могли быть от
даны только с санкции предсе
дателя Совнаркома И.В. Ста
лина, и это произошло именно
после опубликования Сообще
ния ТАСС.

В середине июня начался
новый этап развёртывания

войск под видом лагерных сбо
ров и учений. Нарком обороны
своим приказом от 19 июня
1941 года указал войскам за
падных приграничных воен
ных округов на невыполнение
требований по маскировке аэ
родромов, воинских частей,
парков, складов и самолётов на
аэродромах.

В мемуарах командующих
Балтийским и Северным фло
тами адмиралов В.Ф. Трибуца
и А.Г. Головко также сообщает
ся о том, что ими 19 июня 1941
года были получены директи
вы от Главного морского штаба
о приведении флотов в повы
шенную боевую готовность.

В.Ф. Трибуц в книге «Бал
тийцы сражаются» свидетель
ствует: «Флот 19 июня был
приведён в повышенную бое
вую готовность, базы и соеди
нения получили приказ рас
средоточить силы и усилить
наблюдение за водой и возду
хом, запретить увольнение
личного состава из частей и с
кораблей». 20 июня Трибуц на
правил донесение командую
щим Ленинградским и При
балтийским особыми военны
ми округами и начальнику По
гранвойск: «Части КБФ (Крас
нознамённого Балтийского
флота. — М.А.) с 19 июня 1941
года приведены в боевую го
товность по плану № 2, развёр
нуты КП, усилена наружная
служба в устье Финского зали
ва и Ирбенского пролива».

А.Г. Головко в своей книге
«Вместе с флотом» пишет: «19
июня получена директива от
Главного морского штаба: го
товить к выходу в море подвод
ные лодки... Приказал рассре
доточить лодки по разным бух
там и губам».

Были также переданы уст
ные указания о выводе войск,
предназначенных по оператив
ному плану для отражения на
падения, на выделенные им
участки прикрытия границы.
Это ответ Константину Симо
нову на его сомнения. 

А ВОТ ЧТО ВСПОМИНА
ЛИ офицеры и генералы
из войск. 

Генерал армии К.Н. Галиц
кий перед началом Великой
Отечественной войны был ко
мандиром 24й Железной Са
марскоУльяновской дважды
Краснознамённой дивизии в
составе 3й армии Белорусско
го Особого военного округа,
которая стояла в Молодечно
(БССР). В своей книге «Годы
суровых испытаний» он так
писал о реакции на Сообщение
ТАСС от 14 июня 1941 года:

«Практического влияния на
наши войска это сообщение
не оказало, так как мы дейст
вовали в соответствии с указа
ниями командования и про
должали напряжённую подго
товку к отражению возмож
ной агрессии». 

В другом месте мемуаров он
вспоминал: «20 июня... На
прощанье командующий ар
мией сказал мне: «Положение
тревожное. Мною отдан при
каз вывести часть войск ближе
к границе, к северозападу от
Гродно. Поезжайте к себе, под
готовьте всё к приведению час
тей в готовность в соответст
вии с планом поднятия по бое
вой тревоге». 

И далее в примечании гене
рал армии Галицкий записал:
«Выдвижение части сил 3й ар
мии... было тогда же отмечено
противником. В опубликован
ном после войны служебном
дневнике начальника герман
ского генштаба сухопутных
войск генералполковника
Гальдера имеется такая запись:
«21 июня 1941 г. …перед фрон
том 8го армейского корпуса
наблюдалось занятие позиций
войсками противника». 

Приведём ещё пример из
воспоминаний рядового ра
ботника штаба 80й стрелко
вой дивизии И.А. Хизенко.
Именно в те дни он записал в
дневнике: «16 июня 1941 года.
Вечером генерал Прохоров
собрал штабных работников
на совещание. Объявил при
каз командующего войсками
Киевским особым военным
округом о выходе дивизии в
новый район сосредоточения
[из района артиллерийского
полигона].

— Как видно, идём поближе
к границе, — напомнил ком
див, — там, за кордоном, заме
чается подозрительная возня.
Пограничники отмечают пере
движение войск, машин, гул
танковых моторов. Быть наче
ку — вот что требуется от нас.

18 июня. Утро. Партийное
собрание управления дивизии
обсуждает задачи предстояще
го марша. Докладывает НШ
дивизии полковник Г.С. Гмы
ря. Нач. отдела политпропа
ганды дивизии полковой ко
миссар С.Ш. Прейс говорит о
растущей угрозе войны. Ком
мунисты уходят с собрания со
средоточенными. Возможно
нападение фашистов. 

19.00. Управление дивизии
на марше». 

Так в действительности было
воспринято Сообщения ТАСС
от 14 июня 1941 года в войсках.

Михаил АГАПОВ.
Участник Великой 

Отечественной войны, 
полковник в отставке.

Сталин использовал любую
возможность оттянуть войну

Сообщение ТАСС от 14 июня 1941 года и его влияние
на готовность к отражению агрессии на нашу страну

До настоящего времени широко распространено мнение о том, что
Сообщение ТАСС от 14 июня 1941 года было большой ошибкой Стали�
на и имело отрицательное влияние на ход начального периода Великой
Отечественной войны. Впрочем, молодое поколение российских граж�
дан не имеет представления о его подлинном содержании. Но ему вну�
шили, что этот документ убедил в отсутствии опасности нападения
Германии на СССР в ближайшее время. Поэтому�де армия спокойно
отдыхала. Из�за особой важности для понимания истинной цели и по�
следствий опубликования Сообщения ТАСС в то время следует вспом�
нить его содержание. Процитируем его полностью.

● Страна знала, что война не за горами, и готовилась к ней.


